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« Р А Б О Ч А Я  Э С Т А Ф Е Т А » -  
НА ПУСКОВЫХ ОБЪЕКТАХ

ЦК КП Грузии, Совет Министров Грузинском ССР, Со» 
проф и ЦК ЛКСМ Грузим рассмотрели вопрос о развертыва
нии республиканского социалистического соревнования по 
принципу «Рабочей эстафеты» на пусковых объектах, вво
димых а эксплуатацию а 1917— 1990 годах.

№  203 (18858) Ч Е Т В Е Р Г , 3 С ЕН Т Я Б РЯ  1987 ГОДА Ц ЕН А  3 КОП.

В принятом решении мини
стерствам , ведомствам и орга
низациям — заказчикам , по
ставщ икам , проектны м , тран
спортным , подрядны м , субпо
дрядны м  организациям , д р у
гим участникам строительного 
ком плекса рекомендовано раз
вернуть республиканское со
циалистическое соревнование 
по принципу «Рабочей эстаф е
ты» на объектах жилья, соци
ального , культурно-бытового и 
производственного назначения 
под девизами: «От взаимных

ПОДГОТОВКА 
К ГОСПРИЕМКЕ | Щ  !Д“
Еще несколько месяцев, к к 21 предприятию республики, — 

работающим в условиях вневедомственной приемки продук- ~  ф Резцы для станков новой 
цни, прибавится ряд других, производящих важнейшую на -  модификации с числовым про
родиохоэяйственную продукцию и товары народного потреб 
пения, заводы перерабатывающих отраслей агропромышлен
ного комплекса и стройиндустрии, а также предприятия, 
поставляющие материалы и комплектующие изделия для 
продукции, принимаемой госприемкой. Чем вызвана эта 
жесткая мера, общеизвестно: многие изделия не отвечают 
возросшим требованиям современного производства, по
стоянно растущим потребностям населения. Вместе с  тем  
вневедомственный контроль качества важнейшей народно
хозяйственной продукции, товаров народного потребления— 
дело непростое, оно затрагивает интересы миллионов. И 
тем не менее, как отмечалось на июньском {1987 г.| Плену-

граммным управлением ос
воил коллектив Тбилисского 
инструментального завода. Хо
рошо зарекомендовавшие се
бя как у нас в стране, так и 
за рубежом, они пользуются 
большим спросом. На заводе, 
стремясь повысить их надеж
ность и долговечность, уста
новили сквозной контроль за 
технологией изготовления.

В авангарде соревнования 
за качество идут ветераныме ЦК КПСС, рабочий класс ясно определил свою позицию: _

госприемка — дело необходимое, она нужна всему обще- =  труда во главе  ̂ 'начальником
ству, всему народу, каждому человеку. =  участка специальных резцов

Выпуск низкокачественной продукции наносит серьезный я  Нугзаром  М икадэе. Их под 
ущерб экономике, снижает эффективность производства, «  держ ала м олодеж ь. Вся про-
эатрудняет реализацию изделий, подрывает их престиж и ±  дукция, вы ходящ ая на заво-
конкуреитоспособиость на внешнем рынке. Опыт госприем- ■■ де отличается добротностью

,4  ки, накопленный в республике, еще раз подтверждает изве- д  и надежностью , 
стную истину: любые организационные шаги должны быть д
подкреплены соответствующими технико-экономическими д  |  в счет второй дека
мероприятиями. К такому выводу пришли участники V II пле- 3  ды сентября начал отпраа-
иума ЦК Компартии Грузии, подчеркнувшие, что только тог- 3  яять грузы коллектив По
да работа по повышению эффективности производства при- — тийского морского торгово-
иосит желаемый эффект. В этом убеждает и пример Тбилис- 3  го порта. По итогам работы
ского завода электросварочного оборудования, мебельного Я  за шесть м есяцев нынешнего 
производственного объединения «Гаитиади», батумских неф- — ГОДа он признан победителем
тепарерабатывающего завода и завода «Бытмаш», Потий- 3  социалистического соревнова- 
ского завода гидромеханизации и других, где с перехо- -  
дом на государственную приемку продукции констатирояа- 5  
но полное отсутствие рекламаций на производимую и рее- г  
лизуемую продукцию, где резко сократились и потери от {[ 
внутризаводского брака.

Надо внимательнее присмотреться к практике лучших = 
коллективов. Чем они берут! Характерный тому пример —  5  
Потийский машиностроительный завод гидромеханизации. 3 
Статистические данные свидетельствуют: уже на начальном 2 
этапе, в январ е-м ар те  программа государственной приемки 2 
продукции составила на предприятии 10 0 ,2  процента, допол- 2  
нительно через вневедомственный контроль лотийцы про- ■ 
пустили еще на несколько тысяч рублей своих изделий. О с- 2 
нова такой стабильной работы — четкое выполнение плана 2  
по декадам. А заставила отказаться от «штурмовщины» в -  
конце месяца госприемка. Опираясь на утвержденные тех- 2 
нмческие нормативы, строго регламентирующие время, пот- *  
ребиое на проверку каждого земснаряда, работники вневе- Е 
домственного контроля решительно отказались ускорить |  
этот процесс. Результат: вот уже более лолугода подряд на -  
заводе в первую же рабочую десятидневку реализуют до 
трети производственной программы.

Однако таи поступают не везде. На тбилисском заводе Е  
«Микродвигатель», например, программа семи месяцев 2 
госприемки выполнена всего на 91,8 процента, на заводе 
«Экран» — на 89 процентов. Настораживает и другое: по дан
ным отчетного периода, с первого предъявления сдается -  
всего 88,4 процента продукции. Все это свидетельствует: пе- 5  
реход и вневедомственной приемке продукции —  процесс 5  
сложный, многоплановый, успеха здесь не добиться без глу- Е  
боких сдвигов во всем производственном цикле, без соот- 5  
ветствующей всесторонней подготовительной работы.

Государственная приемка продукции требует наведения 2  
порядка на предприятии по всем направлениям —  техноло- Е 
гическим, организационным, снабженческим. В этих уело- 5  
внях неизмеримо возрастают роль и ответственность коман- Е  
ди|Эов производства, призванных так организовать дело, что- -  
бы из всех слагаемых качества ни одно не числилось бы в Е 
дефиците. Вневедомственный контроль на предприятиях, где -  
он будет вводиться, должен стать настоящей проверкой на 2  
политическую и профессиональную зрелость каждого, тем Е  
индикатором, который зримо выявит их готовность, умение “  
и желание перестраиваться. Задача первичных партийных 
организаций, хозяйственных руководителей предприятий 
заключается сегодня в том, чтобы использовать оставшееся Е 
до конца года время с максимальной отдачей, всячески под- -  
нимать престиж добросовестного труда, создавать обстано- Е  
вку нетерпимости вокруг тех, кто привык работать по стари- -  
нке. Настало время повсеместно перейти от сетований об из- 2  
лишней придирчивости госприемки к коренному перелому д  
качества продукции. «Повышение качества продукции и вы- 5  
полняемых работ, — говорится в постановлении ЦК КП СС и д  
Совете Министров С С С Р  «О мерах по коренному повыше- -  
иию качества продукции», — должно стать общепартийным, 3  
общегосударственным, всенародным делом, центральным = 
звеном в разработке и реализации долгосрочных, пятилет- 3  
них и годовых планов, предметом постоянного внимания и — 
контроля, главным фактором в оценке деятельности каждо- 3  
го трудового коллектива».

Результат подготовки к приемке зависит от самого пред- — 
приятия — как разрабатываются и пересматриваются нор- д  
мативные документы, насколько активно осуществляются пе- д  
реемотр и уточнение конструкторской и технологической 
документации на ее соответствие ГОСТам, ведется север- -  
шеиствоваиия технологических процессов, как аттестуются 3  
оборудование, приспособления и инструмент по действую- »  
щим техническим требованиям. Зависит он и от качества ра- 3  
боты каждого рабочего, специалиста, руководителя органа д  
госприемки. Представителям госприемки надо не просто

ния м еж ду портами Поти, Ба
ку и Ж данова.

С реди  тех , на кого равня'- 
ю тся труж еники предприя
тия, —  ударники коммунисти
ческого тр уда  Г. Бучукури , 
Д . Гурцкая, М. Н адарая, Р. Чан- 
турия и др уги е . Они уж е вы
полнили по два с половиной 
годовых задания.

#  Коллектив Тамышского 
эфирномасличного совхоза-за
вода первым в Очамчирском 
районе выполнил годовой план 
продажи государству сортово
го листа. 8  социалистическом 
соревновании за достойную  
встречу 70-летия Великого О к
тября отличились производст
венники пятой бригады  Тера 
Баргандж ия, Гульнара Гугуа , 
Венера Зантария и др. Каж ды й 
член бригады записал в свой 
актив более ш ести тонн со р 
тового листа.

#  Коллектив цеха по сбор
ке светильников Батумского 
механического завода успешно 
выполняет планы и обязатель
ства в честь 70-летия Велико- 
кого Октября. По итогам вось
ми м есяцев здесь  выпущено 
светильников более чем на 30 
процентов больш е плана. По
стоянно перевыполняю т пла
новые з а д а н и я  сборщ ик 
М. Д ж абнидзе , упако в щ и к 
Г. Ц иицадэе. Большой вклад в 
успехи коллектива вносит ма
стер цеха Н . Барабадэе.

О  Не узнать сейчас Тбилисский молочный завод, выпу
скавший когда-то всего лишь пятьдесят тонн молочной про
дукции в сутки. Сейчас это мощное производственное объ
единение «Тбилмолоко».

Дружный здесь трудится коллектив. В ш еренге право
фланговых социалистического соревнования — машинист мо

ечной машины участка диетических продуктов Нуну Джику- 
радзе .

Н а  с н и м к е :  Нуну Д ж и кур адзе  (в центре) с членами 
своей бригады  —  Д авидом  Болотаевым , Цисаиой Кахетели- 
д зе , Александрой Кокаревой и Кареном М атевосяном.

Ф о то  Валерия Атабекова.

претензий к взаимной помо
щи и поддерж ке», «Строго 
придерж иваться граф ика по 
ставки стройматериалов по до
говорам », «Высокое качество 
от проекта до своевременно
го ввода объекта», «Каж дом у 
рабочему м есту — высокую 
культур у производства и орга
низацию труда».

У тверж дены  условия социали
стического соревнования по 
принципу «Рабочей эстафеты » 
на пусковых объектах, вводи
мых в эксплуатацию в 1987— 
1990 годах, и состав комиссии 
по, подведению  его  итогов.

С  целью морального и ма
териального стимулирования 
бригад, коллективов —  победи
телей в республиканском со
циалистическом соревновании 
по принципу «Рабочей эстаф е
ты» учреж дены переходящ ие 
Красны е знамена, вым пелы , ( 

денеж ны е премии, путевки для 
поездки  по стране и за рубеж , 
путевки в санатории и пансио
наты , легковы е автомобили и 
мебель повышенного спроса 
для  внеочередной продажи.

О бком ам , горкомам и рай
комам КП Грузии, С оветам  Ми
нистров Абхазской А С С Р  и Ад 
жарской А С С Р , исполкомам 
Советов народных депутатов 
Ю го-О сетинской А О , городов 
и районов, проф сою зны м  и 
комсомольским организациям , 
министерствам  и ведомствам 
республики поручено оказать 
практическую  помощ ь сорев
ную щ имся в организации со- - 
циалистического соревнования 
по принципу «Рабочей эстаф е 
ты », создать необходим ые ус
ловия для выполнения приня
тых обязательств и установить 
контроль за ходом их выпол
нения.

Редакциям газет , ГРУЗИН- 
Ф О Р М у , Государственном у ко
м итету Грузинской С С Р  по те
левидению  и радиовещанию 
предлож ено с и с тем атически , 
освещ ать ход  и итоги выпол
нения соревнования по прин^ 
ципу «Рабочей эстаф еты ».

(ГР УЗИ Н Ф О Р М ).

У С К О РЕН И Е  —  РИ ТМ  РА Б О Ч И Х  БУ Д Н ЕЙ

М О Щ Н О С Т И  В О З Р А С Т У Т
В административном корпусе завода резинотехнических 

и химических изделий Минместпрома представлена выставка 
образцов продукции предприятия. Расчески, кухонная утварь, 
школьный инвентарь, сантехнические изделия, линолеум, кле
енчатые скатерти... Поделок множество. Самых разнообраз
ных. В быту попросту незаменимых. Но вот, качество, их 
внешнее оформление...

Знаком лю сь с начальником 
пластмассового цеха Ш укри 
Трапаидзе.

— Каж ется , вас мож но по
здравить с новосельем? Цех 
впечатляет. Разительно отли
чается от старого . Доводилось 
в нем бывать на улице Горга- 
сали.

—  Принимать поздравления 
рано. Пока ещ е не полностью 
завезено технологическое обо
рудование. О сталось доуком п
лектовать пять термопласт-ав
томатов.

—  Но производство ведет
ся?

— Д а , выпускаем изделия 
школьного инвентаря, кухон
ные ковши. Задействованы 18 
станков.

Вот так , перевооруж ение на 
марш е. Процесс характерен 
для всего завода. Кроме 
пластмассового цеха , реконст

руирую тся складские помещ е
ния, откры ваю тся новые уча
стки. Поставлена задача уже 
в ближайшее врем я свести все 
разрозненны е п р е длриятия 
под одну крыш у. Перебазиро
вать технологическое обору
дование, как бывшее в экс
плуатации, так и новое на го
ловной завод . На сегодняшний 
день переведено 70 процен
тов парка оборудования. Пол
ностью заверш ить програм му 
предстоит к 1 октября 1987 
года.

Но структурны е изменения, 
понятно, не сам оцель. Зада
ча —  нарастить м о щ и  ости 
предприятия. Довести выпуск 
продукции к 1990 году с 11 
до 15 миллионов рублей. При 
этом расширить ассортимент, 
улучшить качество изделий. 
П оследнее п р е д  с тавляется 
наиболее проблематичным. И 
здесь нельзя закрывать гла

за на имею щ иеся трудности . 
Например...

Посетив впервые линолеум
ный цех завода, повторно не 
испытываешь такого желания. 
Условия труда зд есь , мягко 
говоря, не соответствую т са 
нитарным нормам. Вокруг гро
хочущ их машин — сугробы 
сы рья , небезопасной ПХВ — 
см олы . Плохая вентиляция, ос
вещ ение.

Начальник цеха Карло А са
тиани нисколько не смущ ен.

—  Так ведь молоко рабо
чим выдаем за вредность . И 
зарплата у них повышенная.

Значит, охрана здоровья 
побоку? Д а и вряд ли стоит 
ожидать высокого качества 
изделий, производимых в по
добны х условиях.

—  Львиная доля брака, — 
говорит главный инженер за 
вода Тем ур Квернадзе , — вы
звана нарушениями техноло
гического  реж им а на тех или 
иных участках производства. 
Цель реконструкции — улуч
шить технологию . В скором 
времени линолеумный цех 
придется упразднить. Начнем

выпускать, там д етски е рези
новые мячи. Но проблем а еще 
в Д ругом . Больным м естом  ос
тается  нехватка совершенной 
оснастки , качественных пресс- 
ф о р м . О тстает у нас ремонт
ная служ ба. О щ ущ ается де
фицит к в а л ифицированных 
технологов, наладчиков о б о 
рудования.

—с Где же выход?
— С заверш ением реконст

рукции предусм атриваем пу
стить механический цех спе
циально для изготовления и 
ремонта оснастки . Пока ас
сортим ент насчитывает 230 
наименований изделий. Появят
ся новые пресс-ф орм ы  — уве
личим его.

Скаж ем  определенно: пр-
пытки исправить положение 
предприним аю тся. В скором 
времени начнется строитель
ство крупного завода оснаст
ки . Ц елевым направлением ве
д ется  подготовка специали
стов. Соверш енствуется опла
та тр уда  ИТР и рабочих. О д 
ним словом, поворот к эко
номическому мышлению ощ у
щ ается на предприятии. Он 
д ает уверенность, что в пер
спективе станет возможным

решать больш ие, серьезны е 
задачи. К этом у есть все пред
посылки. С  другой  стороны, 
остаю тся проблемы локаль
ные, на первый взгл яд , не су
щ ественные. Но не реш ая их, 
трудно рассчитывать на ус
пех.

Вот с января на предприя
тии введена двухсм енна. Вну
три завода организационные 
изменения подготовлены . А  за 
проходной — отстала инфра
структура . Нарекания вызыва
ет л а б о та  транспорта. По Рус- 
тавСкому ш оссе сосредоточен 
целый куст предприятий, а 
врем я движ ения автобусов ог
раниченно. В полночь транспорт 
не ходит. Не привязаны к про
изводствам  объекты торговли, 
бытового, медицинского об
служ ивания. Сам а улица Мар- , 
иеулъекая на всем  протяж е
нии до подходов к заводу не 
освещ ена. Каж ется , мелочи. 
Но ведь решать их надо . Ре
конструкция гарантирует ус
пех, если она, действительно 
м асш табная, п о л и  оценная. 
Предполагает изм енения и за 
проходной.

Георгий Ш А Х К ЕЛ Ь Д Я Н .

С О В Е Т У Я С Ь  С О Б Щ Е С Т В Е Н Н О С Т Ь Ю
Вопросы строительства Кавказской поровалъной железной 

дороги продолжают оставаться в центре внимания общест
венности рослублнкн. 29 августа в ЦК Компартии Грузии в 
присутствии представителей партийных, советских, комсо
мольских организаций, министерств, ведомств, научных, твор
ческих организаций, средств массовой информации, трудо
вых коллективов, общественности республики был заслушан 
отчет Консультативного совета общественности по пробле
мам проактирования и сооружения этой стальной магистра
ли. Созданному в мао мынашиего года решением совмест
ного расширенного заседания бюро ЦК КП Грузии и Пре
зидиума Совята Министров республики, ему было поручено 
обеспечить учот, анализ и обобщение предложений и заме
чаний, связанных с экономическими, историко-археологиче
скими, социальными, демографическими и другими аспекта
ми прокладывания КПЖД.

 ____ С  отчетом о проделанной А . И. Ч аладзе , главный инже-
фиксироаать отступления от стандартов, а вместе е завод- д  Консультативным советом об- нор института «Кавгилротране»
екими специалистами, работниками ОТК докалываться до 3  щеетвенностм работе выступил Р. С . С игуа , п едаго г магаро-
первопричим, обнажать их, помогать коллективам быстрее д  * го р уководи тель , президент скарской средней  школы Д у-
устранять их. •  то  же время следует позаботиться и в том, д  А кадем ии неук Грузинской ш етского района И. Н. Картае-
чтобы службы госприемки были обеспечены всем необхо- 3  С С Р  А . Н. Тввхелидэе . лишаили, вице-президент Ака-
димым. Эти вопросы должны на сходить с повестки дне пар- д  _ иск^ , ии 0тч. _ „  _ и_ Двмим наук Грузинской С С Р , 
тийиых комитетов, первичных партийных организаций пред- В  „ „ л и ^ ч а ^ л ^ е к т о о И н ^ и  Действительный член А каде- 
приятий. переводимых на госприемку. =  " " ли Л̂ Л" ^ 0 ^  АРК^ ИН мин педагогических наук С С С РПрактика работы а условиях государственной приемки -  тута  п а л и н о л о г и и  А кадем ии г  н  Д ж ибладав к А  в
продукции показала, что ещ е но везде должным образом =  наук грузинской .к а д е  Бвкрадэв гла. ный ИНЖенер
о .л .ж .и м  „ .и .о о т и о ш .и . ,  м Гст.", §  лоТ иГ  й  * 15; . ^ ; ; ; : "  л  к. " р °—  ™ ж Д н . в. с , н « .
производственного —» ОТК. По сути доле, ВО многих мостах начальник Главного ‘"•или, научный сотрудник Ин
оки существуют и действуют сами по сабо, а  н .  .  тесном пар- 5  ^ „ ^ р о и ^ с т . е н н о г Г  Г -  стмтУтв «*,*оэнанм 7 АН Гру-
тнерство. А ведь проверка продукции на производственном -  ^ Л̂ . Р ^ . ^ Г Г и с п о ^  змнской с с р  А- Л. Чинчареу-
финише перед ее выпуском за ворот, предприятия во мно- =  Р ^ о н н я  по охране и исполь ли член-корреспондент А Н
гом определяется качеством повтвпного контрола во всех -  и поиоодь, 1 с о  Грузинской СС Р М. Д. Лорд-
технологических подразделениях производстве. И здесь 5  ^ ^ ^ ^ с т ? ^  Грузинской •‘"" .н и дзе . Директор Институте
очень важно добиться того, чтобы госприемка оценивала и -  » •”  Мгжистрое г РУ3™ « ои ИСторин грузинского искусства
качество даятапьности ОТК. Если каждое изделие, каждая =  Академии 7 наук Грузинской
операция, каждый технологический процесс отвечают уста- д  СС Р , академик АН республи-
но.ленным требованиям, никакого барьера парад коночной =  и л у  км в- в- Беридзе, директор
продукцией не будет, трудовой коллектив аыполиит с .о и  -  ^ ^ н о д о р о и гн ^ х  путей м пу- Институте экономики и прево

тии Грузии Д . И. Патиашвили. свяж ет нашу республику, все
О тмечалось, что соответст- Закавказье с  центральными

вую щ ие комиссии Консульта- регионами страны , будет спо-
тнвного совета общественно- собствоввть дальнейш ему со-
сти за минувшие три месяца цмальио-экономическому раз-
проаели больш ую  работу по «итию ср азу  нескольких рай-
изучению экономических, эко- снов и Грузии в целом . Вме-
логических, историко-археоло- сте с тем  участники обсуж де-
гичеекмх, социальных и демо- ни* затронули и р яд  других
графических аспектов проекти- Д ° конца ещ е не решенных
рования и строительства Кае- "опросов, на которы е обра-
каэской перевальной ж елез- Ш *но внимание проектировщ и-
ной дороги . Анализ и соотавт- ков и строителей. Подчврки-
ствую щ ее обобщ ение посту- " "л о сь , что каж ды й , кто при
ливших предлож ений и заме- чаСтвн к эт®й уникальной, ши-
чаний носили откровенный, рокомасштабной стройке, и в
принципиальный и деловой хв- П* Р ВУЮ очередь руководители
рак тер, что было продиктова- “ свх «кн тер есо ван н ы х о р .а -
но непредвзяты м  отношением н* « ч и и , долж ны пронмкнуть-
к столь важной для реслубли- С* ч У>с т“ ом  « ^ к о  « о е г о
«м пППЛ п. и .  служ ебного , но и партийного,

граж данского долга , принять

—  Ф Е Р М А М  —  Б О Л ЬШ Е  К О Р М О В "——

П Р Е О Д О Л Е В А Я
Т Р У Д Н О С Т Ив 4  ц,

В конце м ая в р яде  районов Абхазии  прош ел ураган, в 
горной зоне были оползни, не обошлось здесь  и б е з  навод
нений. Свой отпечаток оставила стихия »/ ив Гульрипш ском  
района.

— Вот в такой ситуации кор- 
модобытчики наш его района 
начали заготовительную  кам 
панию , —  сказал первый зе-

эяйственного предприятия Ами- 
р#н М илорава.

В наш ем регионе— повы-

ки проблем е, высокой ответ
ственностью  перед прошлым 
и будущ им .

Взыскательно анализируя по
ложение д ел , выступавшие 
подчеркивали, что следует 
всесторонне предусм отр е  т ь 
как полож ительны е, так и от
рицательные стороны , которые 
возникнут в ходе строитель
ства столь крупного  и слож-

это дело близко к сердцу .
Учиты вая пожелания общ е

ственности, было принято р е 
ш ение: в течение года не рас
ширять обьем оя строительст
ва с  тем , чтобы за это время 
ещ е раз ясесторонне и обсто
ятельно изучить ясе пробле
мы, которы е м огут возник
нуть в хо д е  сооруж ения и эк-

■'■щ-— - --------    5 3  . . . . . .  . . . . в й , , . .  гпм  „илыь. экономики и права
задачи и обязательстве перед обществом и сполна тюлучит д  вв0го А  Ф К о н и И  Г  Академ ии наук Грузинской ССР*
от него то, что причитается за хорошо сделанную работу. Но д  Ленина А. Ф. Кониашвили, дм- жи ---------
за брак, за некондицию спрос будет по самому строгому =  Института ботаники
счету, как за срыв важнейшего задания партии. Так сегодня =  Академ ии наук Грузинской
ставится вопоос. и альтернативы этому нет и не будет. = член-корреспондент

« го  то, что причитается за хорошо сделанную реооту. по  =  ' академик АН республики А. Л.
« Р .» , »  некондицию "Спро< I  ^ н н ИТ ::..ГТ*  ГУМИ*- П Р.Д С.Д ,-

теля президиума Закавказ-
  —  елеиия ВАСХНИЛ

ани, директор Ин-
латности, бесхозяйственности, «вносящих ощутимый и часто =  л*ния общественных наук Ака-
иевосполиимый ущ ерб вкономике. 1ыйти ив уровень ее тре- д  домни наук Грузинской СС Р
бований -  первостепенная задача трудовых коллективов =  А. М. Апекидэе, ректор Гру-
•еех тех предприятий народного хозяйств, республики, ко- =  зинского зоотехническо-.ете- артисткв ГрузмнскОЙ С С р м  в
торые с 1 января 1988 годе переходят на вневедомственным 3  ринарного учебно-исслвдоша- д жвпвриДзвУ

■ Г ^ у -Д ^ н н .; приемка —~этоГ^Ф еж де всего, высокая 2  ^ п у б л и к и  Г. Ш. Нехуцришви- Г г °  _
государственная дисциплина, преодоление ? * № • * * * * * , х+ д  етитуте зоологии Академии

наук Грузинской ССР, член- 
корреспондент АН республи
ки Б. Е. Курашвилм, народная

ного объекта, сделать все, что- сплуатаЦми Кавказской пере- 
бы завтра не пришлось иэвле- вальной ж елезной дороги, и

внести соответствую щ ие кор
рективы я проект.

При обсуж дении отчета Кон
сультативного совета общ ест
венности присутствовали то
варищи Алавидзе В. И ., Ан- 
чабадзе Г. А ., Вардэелаш вили 
О . Г ., Гилашвили П. Г ., Глур- 
д ж и д зе  А . Н ., Енукидзе Г. Н ., 
М геладэе Г. Д ., М етонидзе 
Г . 'А . ,  Никольский Б. В ., Чер- 
кези я О . Е ., Читанаяа Н . А ., 
М аргвелидзе Д . В ., С адж ая 
Н. Р., С и р адэе  В. М.

С его д н я , 3 сентября, в 19

номтроль. И возглавить эту работу призваны коммунисты. 3  тельского института, профес-
лераичиые партийные организации, партийные комитеты на 2  « Р  Г. Д. Агладзе, начальник 
местах ** управления аКвятоннельстрой»

Итоги обсуждения подвел 
тоннельстром» первый секретарь ЦК Комлао-

кать горькие уроки из-за до
пущенных неточностей, упу
щений и всякого  рода оши
бок.

М нения выступивших не бы
ли однозначны м *, но все они 
исходили из одного : дорога 
строится на века и 'н а ц е л е н а  
в гр яд ущ ее  столетие , поэто
му важно, что бы все аспек
ты ее прокладки были оцене
ны сквозь призм у как эконо
мики, так и экологии, отве
чали материальны м  и духов
ным интересам  народа.

Констатировалось, что про- часов по Грузинском у тепеаи-
ектным институтом «Кавгипро- дению  б у д е т передан под-
транс» выбран наиболее опт и- ровный отчет об этом меро-
мальный вариант пролегания приятии,
новой стальной магистрали,
что она кратчайшим путем  (ГР У З И Н Ф О Р М ).

ш ейная влаж ность, что очень 
м еститель Гульрип ш с к о г о  ^зАтрудняет качественную  эа-
РА П О  Дмитрий Д ж алагон и я.—• готовку и хранение сена , —
Сотни гектаров пришлось за- сказал он. — В колхозе име-
с **а ть  заново. О стались по- ни, -^Лясиикоаа заверш ав т с  я
врож денны ми крыши многих м онтаж  установки д ля  актия-
ф ер м . В этом  в о п р о се . нем ' ной вентиляции, и скоро она 
крайне необходим а помощ ь.
Х отя район м удачно закон
чил прош едш ую  зимовку и вы
шел не первое м е сто  в социа
листическом соревновании по 
А бхазской  А С С Р , в этом году 
баз поддерж ки республикан-

вступит я , строй . Э то  будет 
хорошим подспорьем  в рабо
те. С каж у честно, я просто 
завидую . Нам бы я хозяйство 
такую  установку...

Гульрипш екое м еж хоэяй  с т- 
венное предприяти е  убыточ-

ских органов нам  не обой- но . В этом  г о д у  оно получм-
тись . В первую  очередь д ля  г.о я помощ ь от государства
восстановительны х работ ну- 400 тысяч рублей . Это  мень-
жен ш иф ер , и в немалом ко- ше, чем в прош лом  году . Но
личестве. ,   ̂ Амиран М илорава не хочет ми-

Н есм отря на все трудности , ‘ ^ ТЬС" . С твкой постановкой де- 
гульрипш екие кормодобытчики 
заготовили 2 , 6  ты сячи тонн се 
на, 3,1 тысячи тонн сенаж а и 
вм есто  запланированных 680 
тонн корнеплодов заготовили 
803.

—  П роблем  у наших живот
новодов нем ело ,— продолж ил 
Д м итрий Д ж алагони я,— боль
шие надеж ды  м ы  возлегаем  
на развитие и внедрение кол
лективного и сем ейного под
ряде . И особенно в горной 
зоне, где  уровень ручного 
тр уда  ещ е очень вы сок. Но 
мы не стоим не м есте . В ны 
неш нем го д у  ■ ш ести хо зяй 
ствах внедрена м еханическая 
дойка. Улучш ен ие  породы —  
такж е наша первоочередная 
задача.

З д есь  в наш разговор вклю 
чился директор  Гульрипш ско- 
го животноводческого м еж /о

ле.
,  —  С ейчас м ы  долж ны  смот
реть у  'в п е р е д , —  продолж ал 
он, —  в мрвых условиях хо- 
зяйствоввния надо искать ре- 

Аля перехода на пол
ный хозрасчет, сам оокупае
мость и самофинансирование. 
С ам ая Серьезная наша проб ; 
лам а — нехватка зем ли для 
посевов кормовы х культур .

* у ,  мто ж , п ер ед  Гульрилш- 
Аким районным агропромыш 
ленным объединением стоит 
немало проблем , и от их ре 
шенмв во многом  зависит раз
витие ж ивотноводства в рай
он».

Но главное, что гульрипш- 
цы не уходят от трудностей , 
а ищ ут пути их устранения.

Георгий ГАМ САХУРДИЯ  
(Спец. корр. «Зари Во 
Аока»).
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#  М ного забот у  токар я Тбилисского  злектровагонорем онтного  завода Темури 
П очхидэе . К д ел ам  секр етар я  партийного бю ро колесно-токарного цеха не так давно 
прибавились заботы  д еп утатски е : он избран в Тбилгорсовет. О днако  главное мерило 
е го  ж изни —  тр уд  —  честный, добросовестны й ... Д е сять , двенадцать колесны х пар 
схо д ят с е го  станка еж едневно . Только отличного качества. Д а  и как ж е  иначе! Ведь 
товарищ и по тр уд у  бер ут с него прим ер .

Ф ото  Валерия Атабекова.

------ П А РТ И Й Н А Я  Ж И З Н Ь : О Т Ч ЕТ Ы  Й  В Ы Б О Р Ы -----

ЕСЛИ ГОВОРИТЬ 
О Р Е З Е Р В А Х

Участок  трубопрокатного  цеха Рустааского  м еталлургиче
ского  завода , гд е  сосредоточены  агр егаты  140, 400, р е д ук 
ционный и калибровочный станы , ведется вы сокотем пера
тур ная терм о-м еханическая обработка тр уб , не случайно 
назы ваю т горячи м . Это одно из основных подразделений , во 
м ногом  о п р ед еляю щ ее и рабочий ритм  цеха и выполнение 
производственного  задания по вы пуску тр уб  в заданном  ко
личестве , строго  по заказанны м  п роф и лям  и высокого каче
ства. О тветственность больш ая —  заказчикам и этой п родук
ции являю тся неф тяники  Каспия, Туркм ении, Баш кирии, С и
бири, Крайнего С е в е р а .. Подвести их —  значит подвести и 
заводской коллектив , уронить честь м арки  РМ З.

П ервая смена уч астка—200 
человек , —  помимо выполнения 
своей производственной про
грам м ы , готовит технологиче
ское оборудование д ля  рабо
ты  в вечернее и ночное вре
м я . З десь  и д ей ствует партий
ная группа из 13 ком м уни
стов, возглавляем ая Георгием 
Буиш вили .

М не приходилось писать об 
отчетно-выбор н о м  собрании 
это го  ф орм ирования в минув
ш ем го ду . О стры й то гд а  полу
чился разговор.

Как ж е  обстоят д е л а  сей
час? Какие из’ поставленных 
на прош лом собрании вопросов 
наш ли реш ение, а что так и 
не удалось сдвинуть с места? 
Какие из проблем  требую т 
сего дня повыш енного внима
ния коммунистов? В се  ли ф о р 
м ы  работы  партгруппы  при
ем лем ы  в нынешних условиях? 
А нализ состояния д е л  по этим 
направлениям  и стал  клю че
вой линией развер нувш егося 
не собрании обсуж ден ия.

Вы ступление свое партгр у
порг построил та к : об успе
хах —  коротко , они известны . 
А  вот о недостатках в рабо
те , о  проблем ах, которы х на 
участке , да и в целом  по ц е
ху ещ е  много , — подробно , в 
д еталях .

П осле  прош логоднего  отчет
но-выборного собрания , в но
ябре, на бю ро ЦК Ком партии 
Грузии  был заслуш ан  ютчет 
Г. Буиш вили . Полож ительная 
работа партгруппы  по повы
ш ению  качества продукции и 
эконом ном у расходованию  м а
териальны х ресурсов , ее  ини
циативность в реш ении вопро
сов соверш енствования техно
логии производства , более 
полного  использования м ощ но
стей то гда отм ечались . В м е
сте с те м  внимание партгр у
порга обращ алось на необхо
д им ость  повыш ения о тветст
венности —  персональной — 
ком м унистов за  ориентирова
ние каж д о го  члена коллектива 
участка н а  достиж ение высо
ких конечны х результато в . Уча
стие  каж д о го  работаю щ его  а 
общ ем  д е л е  долж но быть за
интересованны м  и активны м — 
это  реальная предпосы лка 
д альн ей ш его  роста .

Насколько актуально для кол
лектива это требование, показы»» 
ет практика. Не один год ждали 
в цехе пуска в эксплуатацию но
вого участка высокотемпературно* 
термо-мехаииче с к о й обработки 
труб. Бились над проблемой и 
конструкторы. и монтажники, и 
эксплуатационники. В апреле ны
нешнего года участок вошел в 
строй. Еще тогда, когда шли на
ладочные работы, мастера, рабо
чие цеха и в их числе члены 
партгруппы задались вопросом: 
обеспечена ли надежность нового 
участка? Сопоставив заложенные 
параметры е условиями цеха, при
шли в выводу, что оечь в пред
ложенном проектном исполнении 
для длительной в ритмичной м -  
сялуагании я* пригодна Она не 
вмдовжит нос тон иных температур
ных нагнутое.

Ж д ать  не стали. Под руко
водством м астера механиков 
Владимира Эсиава сделали  пе
рерасчет ш калы нагрева , вне
сли р я д  ценных рационализа
торских предлож ений . И свое
го-таки добились: печь рабо
тает норм ально , выпущ енные 
тр уб ы  ' вы держ иваю т самый 
ж есткий  реж им  при бурении 
глубинных скваж ин. Вот он — 
реальный результат заинтер е
сованности в деле , активного 
в нем участия.

П риводился на прош лом от
четно-выборном собрании ф акт 
относительно освоения на ста
не-400 вы пуска 288-м иллимет
ровых тр уб  с минусовы м до
пуском по толщ ине стенки. 
Это дало  солидную  экономию 
м е талла , д а  и от заказчиков 
руставцы  благодарность полу
чили. Но, ставился вопрос, 
толстостенны е трубы других 
диам етров вы пускаю тся по ста
ринке.

П роблем а эта к сего дн яш 
нему дню  ф актически реш ена. 
Теперь по договоренности с 
заказчикам и и на стане-140 
прокаты ваю тся трубы  с м ину
совым допуском .

Но все гд а  ли коммунисты  
группы так  настойчивы? Во
всех ли  случаях берут на се 
бя ф ункции реш аю щ ей, ак
тивной стороны ? Ни п ар тгр у
порг, ни члены низовой пар
тийной ячейки не м о гут с пол
ной ответственностью  за свои 
слова ответить на эти вопро
сы утвердительно .

— В случае с участком ВТМО 
мы нашли решение, и очень хоро
шее. За опытом приезжали в Ру- 
стави специалисты с родственных 
предприятий страны, — сказал на 
собрании Г. Буишвили. — А вот 
проблему, связанную с повышени
ем производительности линии на
сосно-компрессорных труб, никак 
с места не сдвинем. А это, в свою 
очередь, и печь не позволяет ис
пользовать на полную мощность. 
В чем, собственно говоря, слож
ность? В одном-единственном муф- 
тоиаверточиом станке он весь 
ритм на участке сдерживает, хотя 
и расположен не на его терри
тории. В линии с одной от него 
стороны — высокопроизводительные 
муфтонареэные станки-автоматы с 
числовым программным управлени
ем, с другой—мощный пресс. Про
пускная их способность практиче
ски вдвое аыше, чем муфтонавер- 
точмого станка.

Как реш ить  проблем у? Этот 
вопрос не р а з  ставила п ер ед  
собой партгруппа. Зам енить 
станок други м ? Конструкцию  
изм енить, усоверш енствовать . 
Правильно, собственны м и си
лам и пар тгр уп п е  с этим  вряд  
ли удастся  справиться . Значит, 
надо бы ло не только ставить 
вопрос п ер ед  руководством  
завода, но и добиваться , что
бы м ер ы  бы ли приняты . Вот 
настойчивости как раз и ме 
хватило партгр уппе . И это  пря- 
м о признали на собрании ее 
члены.

П риводи лся прим ер, ко гд а  
ком м унисты , взявш ись за  р е 
ш ение слож ного  вопроса, до

вели дело  до конца. На* уча
стке прям оугольны х труб аг
регата-400 ш ла реконструкция 
холодильника —  здесь оказа
ли члены партгруппы помощ ь. 
По инициативе коммунистов 
Емельяна Куртанидзе и Автан
дила Л о м и дзе  —  об их ак
тивном участии в решении про
изводственных проблем рас
сказывалось и в прош логод
ней публикации — были вне
сены конструкционные изм е
нения в валки и схемы м еха
нического и электрооборудо
вания, что позволило выпол
нить заказ сельских маш ино
строителей на квадратные и 
прямоугольны е трубы , исполь
зуем ы е при выпуске зерно
уборочных комбайнов «Дон».

Д а , то гд а  заказ был выпол
нен. А  вот шансов справить
ся с поставкой 5.000 тонн вы
сокопрочных тр уб  из-за сло ж 
ностей в упоминавшейся уж е 
линии насосно-компрессорных 
труб остается  все меньш е и 
меньш е.

В связи с основной тем ой— 
об активности коммунистов, их 
ответственности— многие ещ е 
вопросы затрону л  и члены 
партгруппы на своем отчет
но-выборном собрании. Один 
из сам ы х важ ных — вопрос 
о м олодой см ене.

Он в повестке дня уже давно. 
Заходила об этом  речь и на 
прош лом отчетно - выборном 
собрании. С тавился тогда воп
рос о закреплении м олоды х 
кадров. О стро  сто и т 'о н  и сей
час- . ;

В зять , к п рим еру , стан-140. 
Говорить и заботиться об ин
ж енерном обеспечении его  ра
боты нужно. Но только это
го м ало . Н еобходим о, подчер
кивали ком м унисты , обращ а
ясь к стар ш ем у м астеру ста
на З а зе  Гиголаш вили, самым 
серьезны м  образом  подумать 
о будущ их кадр ах , и даж е се
годняш них, ведь  сейчас стан 
обслуж иваю т лю ди пенсионно
го возраста.

С екр етарь партбю ро цеха 
Мирьян С ахвадзе  называет 
имена, приводит цифры :

-  Иэ 47 выпускников ГПТУ*' 38 
закреплено на разных участках в 
цехе. В их числе комсомолки Но
на Бацикашвили, Ирма Кевана- 
швили, Кетеван Мамацашвили, ко
торые недавно пришли на пред
приятие. окончив Руставс к о е  
Г ПТУ-3, работают на участке 
ВТМО операторами и уже обрати- 
ли на себя внимание. Но где ос
тальные?

Бросили работу выпускники 
ГПТУ-88 Омар Тибилов, Макар 
Гаатадэе. Да разве только они! 
Все ото, решили коммунисты, про
счеты партгруппы. Причем, про
счеты уже застарелые. В воспи
тательной работе, в работе пе за
креплению кадров.

Так в постановлении и запи
сали : усилить зд есь  партий
ное влияние, считать работу с 
м олодеж ью  ответств е  и н ы м 
партийным поручением для 
каж дого  члена группы ,и для  
Георгия Буиш вили, избранного 
партгрупоргом  на  второй срок.

И е щ е : не ослаблять вни
мания к вопросам экономии 
и бер еж ливости , к 70-летию 
Великого О ктяб р я выпустить 
сверх плана 150 тонн труб  из 
сэкономленного сырья.

Амирам МИТАГВАРИЯ.
(Корр. яЗари Востока»),

...И СНОВА Сванети. Го
ры, леса, бушующий 
Ингури, древние баш

ни. Вроде ничего здесь не ме
нялось, но это только первое 
впечатление, а если пригля
деться, то непременно уяи- 
дишь, что горы местами по
рушены оползням*, леса я 
проплешинах, следах схода 
снежных лааин, русло Ингури 
завалено стволами поломан
ных деревьев. По дороге я 
Местиа встречаешь в малень
ких селениях дома, придавлен
ные снегом, сметенные водой 
мосты. Видишь и другое: всю
ду работают люди, мощная 
техника. В о с с  танавливаются 
дороги, линии электропере
дачи, дома, мосты, сооруже
ния.

Несмотря на все трудности, 
жнзнь почти даадцат*тысяч- 
ного населения Сванети сно
ва приобретает прежний ук
лад, входит в свою колею. Не 
обходится н без проблем, про
счетов.

С ЕМ ЬИ  И  ПОД РЯД
В ноябре прош лого года мы 

рассказывали читателям  на
шей газеты  о том , как в экс
периментальном порядке в 
Ипарском и Уш гульском  сов
хозах внедряется семейный 
подряд . Вкратце суть дела 
сводилась к следую щ ем у: не
когда два отстаю щ их хо зяй 
ства района решили попробо
вать работать в соверш енно 
новых условиях, по м етоду 
сем ейного подр яда . Ф ерм ы  
расформировали и весь об

щ ественный скот передали на
селению , которое в свою оче
редь долж но было взять на 
себя все заботы по его  со
держ анию . О сенью  сем ьи сда
вали го суд ар ству  скот на м я
со , м олоко , сы р и за это по
лучали соответствую щ ее воз

награж дение. За  небольшой 
срок - хозяйства из отстаю щ их 
вышли в передовы е, вместо 
убы тка, впервые стали прино
сить прибыль. Рассказывали 
мы и о проблем ах, сопутствую 
щих этом у новому делу . В ос
новном они касались высоких 
государственны х закупочных 
цен, которы е по решению 
Госагропром а р е с п ублики 
долж ны  были быть снижены.

И м ы  решили снова вер
нуться к вопросу о семейном 
п одряде в Сванети . Узнать , 
какова ж е его  судьба  в Ипа- 
ри и Уш гули? И будет ли он 
распространен , как и предпо
лагалось , по всем у высокогор
ному району?

С  этими вопросами м ы  и 
обратились к первому се кр е 
тарю М естийского  РК КП Гру
зии М ур аду Уш хвани.

— 1>удно сейчас в С ване
ти , —  сказал он. — П риходит
ся м ногое после суровой зи
мы восстанавливать. Кстати , 
и семейный подряд тож е. О со 
бенно в Уш гули . С ело  это по
страдало более д р уги х . Лави
ны разруш или в нем 28 до
мов. Погибло много скота. На 
сегодняш ний день из Уш гули 
эвакуирована почти половина 
населения. Значительно м ень
ш е потерь в Ипари. Там и 
п о др яд , как говорится, усто
ял . Что ж е касается его  пер
спектив, то  с начала б удущ е
го  года мы намерены внед
рить семейный подряд во 
всех хозяйствах района. Он 
себя полностью  оправдал. И 
это не только м ое мнение — 
это мнение большинства кр е
стьян . Побывайте в Ипари, по- 
распросите лю дей , они ска
ж ут вам то ж е .

Собственно, за тем  мы сю 
да и приехали. И вновь в путь. 
Д орога , уходящ ая о т  М естиа 
к снежной вершине горы Тет- 
нульд у села М улахи , вдруг 
поменяла свое преж нее нап
равление. Вместо то го , чтобы 
идти по р услу  реки, она под
нималась все выше в горы.

—  С лева видите следы  
оползня, — говори* П ируз 
Пилпани, заведую щ ий сель
скохозяйственны м  отделом  

райком а, вм есте с ним мы и 
отправились в Ипари. —  Он- 
то и перекры л реку . Пришлось 
в срочном п орядке  строить 
новую д о р о гу . Пробили ее в 
скалах за каких-то два м еся
ца.

И слово верно было подо-* 
брано —  «пробили». Иначе 
ведь не скаж еш ь о том , что 
зд есь  сделано . В сю ду  камни, 
бью щ ие из под зем ли  ключи. 
М естам и по этой дороге и 
двум  маш инам не разъ ехать
с я , а внизу—бездна. Но как бы 
то ни бы ло—дорога действу
е т , а значит, есть сообщение 
с  селами.

Вид на Ипари открывается свер
ху. Дорога серпантином спускает
ся к селу. Мы подъезжаем к де
ревянному дому, в двух шагах 
от которого около десятка людей 
строят большое капитальное зда
ние. Приезд машины иэ района, 
видимо, произвел впечатление, по
тому что строители оставили свои 
дела, а из деревянного, недавно 
поставленного дома вышли не
сколько человек встречать нас. 
Среди них и знакомый нам уже 
директор Ипарского совхоза Алек- 
сн Гулбани.

— Н у раз пресса к нам по
ж аловала, значит, о нас ещ е 
пом нят, —  пош утил он.

—  А  разве вас забыли, —  
начал бы ло П ируз Пилпани. — 
Вы-то нет. Из района каж 
д ую  неделю  кто-нибудь да 
приедет. П роходите . Вот и 
дом  новый длв дирекции 
за  лето  поставили. Из Д С П ,

правда, но с утепленными сте
нами.

Дом небольшой, но в нем 
расположились клуб, несколь
ко кабинетов.

—  Приехали снова о вас пи
сать, о семейном подряде. В 
районе говорят, что вы бла
годаря ем у  чудеса творите, 
всем довольны, все у вас есть'.

На лице Алекси Гулбани 
произош ла какая-то переме
на. Он стал вдруг мрачным, 
выпятив губу , сурово сложил 
складки рта.

— Это что ж е , так и гово
рят в районе?

—  Д а, так и говорят.
— Им, конечно, виднее. Но 

если откровенно, с  подрядом 
у нас нынче туго. Вот и в про
шлый ваш приезд лю ди вол
новались из-за закупоч н ы х  
цен, а сейчас, когда их сни 
зили, у многих пропал интерес 
к подряду. Д а и какой тут мо
ж ет быть интерес, когда еще 
в прош лом году за кило
грамм сданного сыра получа
ли шесть рублей , а сейчас—3 
рубля 72 копейки, закупоч
ные цены на м ясо составля
ли почти четыре рубля, а ныне— 
2 рубля 40 копеек. Правда, 
нам пошли навстречу— на ны-

С нового года совхоз пе 
реходит на самофинансирова 
ние, а значит, открою тся но
вые возможности для его 
развития.

Я  не уверен, что все собравши
еся в кабинете с энтузиазмом вос
приняли это заявление директора. 
Но все же они были согласны с 
ним. Уже потом из разговора с 
Алекси Гулбани я понял, что со
гласие это было достигнуто дале
ко не на этом импровизированном 
собрании, а гораздо раньше. Воп
рос о самофинансировании, соиер- 
шенствованин подряда обсуждался 
не раз активистами совхоза. Оп
ределены даже некоторые пути 
в этом направлении* Так, напри
мер, предполагается сдать под 
аренду нескольким семьям отре
монтированную за лето фер
му. Поставлен ипарцами перед 
РА П О  и вопрос о снижении цен 
на приобретение комбинированных 
кормов. Но главное, конечна же, 
заключено в том, что с нового го
да в Ипари хотят по-иному орга
низовать материальное стимулиро
вание семейного подряда. Как 
конкретно? Пока только разраба
тываются проекты. Но без помо
щи РАПО. Госагропрома респуб
лики—вряд ли удастся осуществить 
задуманное.

Есть , пожалуй, в лю бом но
вом деле та критическая чер
та, которая требует приня-

объекта в 1984 году , когда 
и было открыто ф инансиро
вание строительства аэропор
та в М естиа, из 285 тысяч руб
лей капитальных вложений 
освоил лишь 39 тысяч рублей. 
«Куда спешить? — думали 
строители. — Ведь нового са
молета ещ е в помине нет».

Так вот они и не спешили, 
хотя объем работ здесь был 
немалый — только взлетно-по
садочная полоса длиною  в 
1 . 1 0 0  метров обходилась бо
лее чем в миллион рублей . Не
дотянули до плана и в прош
лом году , а в нынешнем? Из 
выделенных капвложений не 
освоили вообщ е ничего. О дна
ко начальник СУ-20 А ндро  Эб- 
ралидзе был настроен вполне 
оптимистично, считая, что по
лоса к концу года будет го
това.
' —  Если , — добавил он , ■*- 
нам в ближайшее время уда
стся забросить сю да техни
ку , м еханизмы . Пока, к со
ж алению , дороги нам не поз
воляю т сделать это . С о б ст
венно, по этой причине мы в 
нынешнем году были, как го
ворится, не у дел.

Поверили мы, конечно, началь
нику строительно-монтажного уп
равления на слово, нр уже в Тби-

•Люди и горы

С В А Н Е Т И :  
В КРУГУ ПРОБЛЕМ

нешний год вдвое снизили 
планы заготовки м яса и м о
лочных продуктов . Тем самым 
как-то балансирую тся дохо
ды  лю дей.- Но как долго мы 
м ож ем  работать по занижен
ным планам, ведь государст
ву это невыгодно? Рано или 
поздно задания вновь будут 
увеличены . Как ж е тогда?

В кабинете директора мно
голю дно. С ю д а пришли м уж 
чины, женщ ины. Всем им хо
телось вы сказат ь с я , поде
литься своими тревогами. Но, 
видимо, А лекси  Гулбани ска
зал уж е о главном, а потому 
все молчали.

И здесь, вспом нился наш 
первый материал о семейном 
подр яде в Сванети. Уж е тог
да мы сомневались, ставили 
вопросы по поводу дальней
шей его  судьбы . Говорили и 
о том , что неясности , недо
молвки о тто го , что нет чет
ких нормативных актов. Будь 
они, тогда все станет ясным. 
И вот эти нормативные акты 
приняты , а лю ди недовольны. 
Значит, в чем-то была допу
щ ена ошибка? Что-то не было 
учтено? А  м о ж ет, неправы лю
ди?

—  Я Георгий Хвиблиани, — 
представился пожилой м уж 

чина с  крупными чертами ли
ца, нарушив том ительное мол
чание. —  Из села Ели . Оно, 
как и пять д руги х сел , входит 
в Ипарский совхоз. И вот о 
чем хочу сказать. Почти все 
наше село ж елает пересели
ться в долину. С просите по
чему? Такие настроения были 
и раньш е. Но три года назад 
семейный подр яд  как-то взбо
дрил лю дей , обнадеж ил их. 
А  сейчас, после снижения за
купочных цен, материально 
нам стало даж е хуж е , чем до 
внедрения подр яда . Раньше 

платили за внесение в землю  
удобрений, укос травы , до
ставку ее на ф ер м у . А  сей
час по условиям  договора за 
это не платят. Более того, пла
тить приходится нам за прио
бретение комбинирова и н ы х  
кормов. Вот и вы ходит, что 
за год  каж дый из нас зара
батывает чуть больш е 1 0 0  руб
лей. И ещ е. Конечно, минув
шая зима была необычной, 

но ведь почти каж ды й год мы 
в Ели из-за бездорож ья на 
шесть — семь м есяцев отор
ваны от м ира. Вот и посу
дите сами, как нам жить даль
ше в таких условиях?

Наверно, не только дирек
тор , но и все присутствую 
щ ие в его  кабинете ипарцы 
поняли, что Георгий Хвиблиа 
ни очень уж  сгустил  краски, 
а потому А лекси  Гулбани пря
м о обратился к нему.

— Ты, Георгий, ту т  за всех 
елийцев говориш ь, а  сам-то 
подал заявление о п ереселе
нии?

— Я-то не подавал, но со
седи ...

—  Д а ты за себя говори,— 
прервал его  директор . —  Нас
троения м не эти известны. 
Те-, кто уйти задум ал , хотят 
дом  в долине бесплатно за 
счет государства заим еть, да 
и здесь усадьбу за собой 
оставить: м ол , кто посмеет 
отнять —  сколько  веков пр ед 
ки в ней жили. В общ ем лег
кой жизни захотелось . Д ер 

жать никого не б удем , но тот, 
кто останется, долж ен тр удить
ся на совесть . И подряд 
м ы  подн и м ем , усоверш енст

вуем , несмотря на все тр уд 
ности, несм отря на то , что в 
нынешнем году крайне не хва
тает кормов, из-за оползней 
сократились площ ади сеноко
сов.

тия оптимального решения. 
Вот и с семейным подрядом 
в Сванети то ж е . Пора экспе
римента прош ла. И надо бы 
уж е четко определить, каким 
ем у быть в дальнейш ем . Сни
ж ены закупочные цены, д о 
ведены они до  общ ереспуб
ликанских. Что ж , возможно, 
это и верно сделано . Но на
до учитывать и м ногие д р у
гие ф акторы , исходить из це

лесообразности н о в о г о  м е
т о д а  работы , из реальных до
ходов лю дей. Ипарцы в своих 
проектах о развитии сем ей
ного подряда учли эти ф ак
торы . О днако , учтут ли их р у

ководители РА П О , Госагро
прома республики?

ПОЛОСА Н ЕУ Д А Ч 
Н А  ВЗЛ ЕТ Н О Й  

ПОЛОСЕ
Из Ипари в М естиа мы воз

вращались не одни. Н есколь
ко человек попросили нас до
везти до  райцентра. А  по д о 
роге с обочины нам не раз м а
хали руками лю ди, надеясь, 
что у  нас есть хоть одно сво
бодное м есто  в машине.

—  Д а, с транспортом в го
рах слож но, —  говорит Пи
руз Пилпани. —  Д о Местие 
добраться ещ е можно. Ходят 
автобусы , такси, но сю да... Р аз
ве что помож ет случай.

М ы бы не сказали , что до е
хать до М естиа так уж  и про
сто . Д аж е небольш ие дожди 
приводят в движ ение ополз
ни. Расчищать их приходится 
часами, а то и суткам и. Что 
ж е касается воздуш ного м о
ста , то  здесь  проблем  не мень
ш е, чем у  ипарцев с сем ей
ным подрядом . Написать о 

них советовали ещ е в редак
ции, а после тогр , как из-за 
завалов пришлось почти д е 
сять часов простоять у села 
Хаиш и, реш ение было приня
то окончательно.

Воздуш ное сообщ ение М е
стиа с Кутаиси откры то давно. 
О днако  на этой линии лета
ю т далеко не сверхзвуковы е 
лайнеры , а позабыты е уже 
авиацией АН-2. На б о р т  
они берут всего десять  пас
сажиров и летаю т только в 
ясную  погоду, которая, кста
ти сказать , в горах бывает 
р едко . Из всего этого  можно 
сделать вывод, что р е гуляр 
ного воздуш ного сообщ ения с 
высокогорной Сванети , как та
кового , нет. Н аверное, этот 

ж е вывод сделали и сами 
авиаторы, да и м естное руко
водство районом, потом у что 
ещ е в 1984 го д у  в М естиа на
чали строить новую взлетно- 
посадочную  полосу. Рассчиты

вали принимать более усо- 
верш енствова н н ы й  сам олет, 
который м ог взять уж е на борт 
2 0  человек, хоть не намного 
больш е, но он обладал бы вы
сокой маневренностью , за 
счет новейших навигационных 
средств  легко  преодолевал 
тум аны , облачность. И глав
ное, мог эксплуатироваться р е
гулярно, а не от случая к с л у 
чаю , как это происходит ны
не со всеми вытекаю щ ими от
сю да последствиям и. А  ведь 
отсутствие регулярного  воэ’- 
душ ного  м оста создавало  и 
создает немалы е проблемы в 
д еле  подъем а экономики вы
сокогорного района.

Казалось бы, до полного ре 
шения этого вопроса оста
лось всего ничего. О днако тут 
возникли проблемы со свое
временным п р  и о бретением 
усоверш енствованного сам о
лета.

Впрочем, это обстоятель
ство , видим о, вполне устраи
вало строителей из СМ У-20 

тр еста «Авиастрой». Генераль
ный подрядчик возводимого

лиси, когда готовился этот мате
риал, обратились в отдел капи
тального строительства Грузинско
го управления гражданской авиа
ции. Начальник его Владимир Ари- 
шин почти слово в слово повто
рил сказанное Андро Эбрали- 
дзе. Но выяснилось и другое. 
СМУ-20 одновременно является ге
неральным подрядчиком на стро
ительстве ряда особо важных объ
ектов, а возможности организации 
небеспредельны. Вот и приходит
ся маневрировать, перебрасывать 
технику, механизмы то на восток, 
то на запад республики. Очеред
ность — в зависимости от значи
мости стройки. Сейчас, например, 
СМУ-20 сконцентрировало все си
лы на строительстве взлетно-поса
дочной полосы в аэропорту Тби
лиси.

Но вернемся к аэропорту 
в М естиа. З десь , кроме взлет
но-посадочной полосы , пред
полагается и строительство 
довольно-таки внушительного 
здания с диспетчерским пун
ктом , с залом ожидания для 
пассажиров. О днако к рабо
там по его  сооружению  стро
ители пока не приступали.

—  Усп еется  ещ е, — гово
рит А ндро  Э бр алидзе , —■ 
ввод его  в эксплуатацию  у 
нас значится лишь в будущ ем  
году . Д а  к том у ж е , если бу
д ет готова полоса, то  можно 
ведь обойтись и стары м  зда
нием . Там тож е ест^ диспет
черский пункт.

Разговор мы продолж или в 
М естийском  райкоме партии. 
О дин из секретарей его  Д ж е
мал Хергиани, характеризуя 
действия строителей, не скры 
вал озабоченности слож ив
ш ейся ситуацией.

— С ам олет, как нам ста
ло известно, будет постав
лен уж е в начале будущ его  
года , но будет ли к этому 
времени готова взлетная по
лоса, сказать трудно , так как 
уж е сентябрь, а у строителей 
все ещ е нет техники. В ноя
бре дороги к нам и вовсе за
крою тся. Как ж е тогда?

Вопрос, конечно, сущ ест
венный, но задавать его  на
до  было все же не нам, а ру
ководству Грузинского  управ
ления граж данской авиацией. 
Возмож но, оно объяснило бы 
причины такого отнош ения 

своих строителей к поручен
ном у объекту.

У РО К И  П РО Ш Л О Йзимы
М ы вовсе не ставили пе

ред собой цель критиковать 
работу Авестийского РК  КП 
Грузии , зная о том , какие 
усилия приложил име н н о 
районный комитет партии к 
ликвидации последствий сти
хийного бедствия , обруш ив
ш егося нынешней зимой на 
Сванети . Но именно эти стра
шные, трагические события 
высветили те участки, на ко
торых откровенно* была про
валена работа. И в первую 
очередь райкомом партии, 
районным исполнител ь н ы м  
комитетом Совета народных

депутатов. Речь пойдет о 
подготовке к осенне-зимне
м у периоду 1986— 1987 годов.

Еще летом прошлого года в хо
де этой важной кампании мно
гое было сделано.. Так во всяком 
случае выглядели отчеты, сведе
ния, присланные иэ Сванети в 
Центральный Комитет Компартии 
Грузии, директивные органы рес
публики. Судя по ним, ничто не 
предвещало перебоев, трудностей, 
а уж  тем более беды. Но вот, с 
конца ноября в горах, не пере
ставая, два месяца шел снег. Тут- 
то все и началось. После ава
рийного отключения электроэнер
гий выяснилось, что для ее ре
зервной выработки не подготовле
ны дизельные генераторы. Причем, 
если бы это были единичные слу
чаи. а то ведь не работали они 
по всему району, ни в одной ор
ганизации. Потратили много сил, 
времени в условиях экстремапь- 
ных, но отремонтировали их дале
ка не все.

Это был первый удар . А 
потом последовали другие . 
Вдруг словно на глазах рас
таял весь запас горю че-см а
зочных материалов, в р е зуль
тате чего неделям и проста
ивал транспорт, м еханизм ы . 
В условиях стихии прекрати
ла свою работу радиостан
ция в селе Хаиш и. Кроме 
Уш гули , на долгое время 
прервалась телеф онная связь 
со всеми селами района. 
Именно после начала снего 
пада выяснилось, что значи
тельная часть техники, нахо
дящ ейся на балансе сельски х 
хозяйств, в н е й  справно-сти. 
Суровы е м орозы  полностью  
вывели из строя котельны е 
не только в селах , но и в рай
онном центре. Н аселе н ь’е 
чувствовало перебои в снаб
жении товарами первой не
обходимости. В сельских ма
газинах вскоре иссяк запас 
продуктов.

Не будь такой зимы в С ва
нети, все, возм ож но, обстоя
ло бы по-иному. Но это толь
ко предполож ения. Н едо р а
ботки, слабый контроль за 
исполнением приняты х ре
шений все-таки дали  бы о с е 
бе знать.

А  как же обстоят д ела  с 
подготовкой к осенне - зим
нему периоду сейчас? Вопроу 
этот интересовал нас особо.

—  Недавно районный ко
митет партии и исполком 
районного С о вета  народных 
депутатов рассм отрели  во
прос подготовки к новому 
осенне-зимн е м у  сезон у , — 
говорит М урад - Уш хвани . —  
Намечено! совм естны е м еро
приятия по обеспечению  на
селения, а такж е предприя
тий и организаций” района 
топливом, электроэнергией , 
предм етам и и продуктам и 
первой необходим ости , опре
делены пути реш ения возни
кающих в этом  слож ном  д е 
ле проблем. Больш ая часть 
мероприятий уж е реализова
на. Так, восстановлены все 
поврежденные за зиму систе
мы отопления, сделан  запас 
дров, угля , горю че-см азоч
ных материалов. О со  б о е
внимание сейчас уделяется
том у, чтобы зимой все объек
ты народного хозяйства б ес
перебойно обеспечива л и с ь 
электроэнергией . Учиты в а я 
допущ енные ош ибки, м ы  ста
раем ся проводить нынешнюю
кампанию по подготовке к 
холодам в обстановке высо
кой требовательности , усили
ваем контроль. У ж е  в бли
жайш ее время мы намерены 
провести районный см отр  го
товности хозяйств и предпри
ятий к работе в осенне - зим
ний период.

И все же без сбоев, про
счетов и ныне не обош лось. 
Впрочем, об этом  имели 
принципиальное суж дени е и 
райком партии, и исполком 
С овета народных депутатов . 
А  в частности, Просчеты та
ковы. Как выяснилось, район
ное отделение просвещ ения, 
центральная больница, а так
ж е комбинат коммунального 
хозяйства ещ е не начинали за
воза угля на зимний сезон. 
Н еудовлетворительны м и те м 

пами проходит восстановле
ние внутрихозяйственны х те
леф онны х сетей . Руководство 
райкооперации все ещ е не 
разработало ком плекса М е 
роприятий, которы е обеспе
чили бы население района в 
зимний период необходим ы 
ми продуктам и и промы ш 
ленными товарам и. Н еуд о 
влетворительными темп а м и 
проходит в совхозах ремонт 
техники, н а х о д я щ е й с я  на 
балансе хозяйств.

Безусловно , все эти недо
работки поправимы. Время 
ещ е есть . О днако важ но, что
бы не только руководители 
на м естах, но и каж ды й тр у
ж еник понял, осознал —  кам 
пания подготовки к осенне- 
зим нем у периоду —  это жиз
ненная необходим ость. О со 
бенно зд есь , в горах С ване
ти ... *

К ОНЕЧНО, рассказ о сегодняшней Сванети, столько пе
режившей, столько потерявшей, можно было бы пове
сти в ином русле. Показать мужественных людей, их 

поисгиие самоотверженный труд. Словом, поговорить только 
лишь о позитивном, положительном. Но мы посчитали, что 
сейчас куда важнее заострить внимание на проблемах, труд
ностях, бытующих в этом горном крае, указать на недостат
ки в работе. Думаем, что районный комитет партии, местные 
власти, да и сами труженики Сванети правильно воспримут 
нашу критику, сделают из нее выводы. И не только они.

А рассказ о позитивном, положительном еще впереди.

Митрофан ГОГОХИЯ, 
Вахтанг ЛО М ТА Д ЗЕ. 

(Спец. корр. «Зари Востока»).
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Страна Советов—н а  м а ги с т р а л ь н о м  п у т и  перест ройки
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«Жизнь д м т  поразительные 
примеры, свидетельствующие об 
огромных резервах, кото р ы е 
имеютсв повсеместно. Много
численные факты говорят о воз
можности прорыва вперед как по 
производительности труда, так и 
по темпам роста сельскохозяйст
венного производства». Эти слова 
товарища М. С . Горбачева на 
июньском (1987 г.) Пленуме ЦК 
КПСС невольно приходят на па
мять, когда я аспомэдаю дни. 
проведенные в колхозе «Заря 
коммунизма» на Ровенщине.

С ело  Заря с трассы  Киев — Брест 
можно заметить ср азу , хотя распо
ложено оно в стороне. Это — как 
остров среди бескрайнего моря по
лей. Рядом с утопающими в зелени 
украинскими хатами — трех-четырех- 
этажные жилые дом а, ряды совре
менных ко ттедж ей , простооные. за
литые асфальтом площ ади и улицы, 
цветники, тенистый парк с каска
дом  прудов .,.

Но не этот броский внешний об
лик села привлекает преж де всего 
в колхозе «Заря коммунизма». По
раж ает масш табность и рациона
лизм экономических и социальных 
решений, умение так организовать 
дело , чтобы различные звенья это
го _ крупного многоотраслевого хо
зяйства хорошо взаимно дополня
ли д р уг д р уга , оптимально исполь- 
оовали тр уд  лю дей , приносили при
быль.

П редседатель колхоза дважды 
Герой С о ц и а л и сти ч е ск о го  Труда 
Владимир Антонович Плютинский 
вспоминает, как начинало свой путь 
хозяйство в . далеком  1951 году. 
О тгрем ела война, в селах царила 
разруха , кое-где ещ е  давали о себе 
знать недобитые бендеровские бан
ды . И самым ж гучим вопросом на 
заседании правления только что 
образованного колхоза было: где
взять средства на постромки для 
общественной лош аденки ... «Да, не
легко  было начинать в такой обста
новке колхозную  ж изнь. И не раз 
(ещ е Владимир Антонович наведы
вался к испытанным, знаменитым на 
всю страну колхозным вожакам — 
председателю  колхоза имени Буден
ного на О десщ ине М акару Ониси- 
мовичу Посммтному, председателю  
колхоза «Рассвет» из М огилевской 
области , бывш ему партизану Герою 
Советского  С о ю за , а затем  и Герою  
Социалистического Труда Кириллу 
Прокоповичу О рловском у. предсе
дателю - колхоза «Д руж ба народов» 
из Крымской области Илье Абрам о
вичу Я гудину, другим  мастерам  зе м 
леделия, у которых он постигал 
хлеборобскую  науку, набирался опы
та, учился разум но хозяйствовать. И, 
надо сказать, не обманул надеж д 
своих наставников.

Ныне «Заря ком м унизм а» — одно 
из сильнейш их хозяйств на Украине. 
Оно раскинулось на площади почти в 
10 тысяч гектаров, из которых 8.133 
гектаров — с е л ь  скохозяйственных 
угодий . Колхоз объединяет 1 1  сел с 
населением более чем 10.300 чело
век, причем в колхозном производ
стве занято 2.734.

Главные культуры  зд есь  зерновые 
и сахарная свекла. И настоящ их ма
стеров - хлеборобов, свекловодов в 
колхозе немало. Таких, как прослав
ленный механизатор Герой Соци
алистического Тр уда , кавалер трех 
орденов Ленина Елена Петровна Ма- 
лаш кевич, трактористы  — кавалер 
орденов Ленина и Трудового Крас

ного Знамени Григорий Прокопчук. 
кавалер орденов Трудовой Славы 
II и III степеней Павел Верем чук и 
другие . Э то  усилиями таких, как они, 
в 1986 году вместо 11.000 тонн зе р 
новых выращ ено 13.870 тонн и на 
133 процента перекры то задание по 
продаж е зерна государству , произ
ведено более 26.000 тонн сахарной 
свеклы , почти в полтора раза боль
ше планируем ого .

Такие ж е завидные темпы роста 
продемонстрировали зарянцы и в 
других отраслях хозяйства.

Картоф елеводство  не считается 
профилирую щ им в хозяйстве, но по
лучили в прош лом го д у  здеш ние

сколько не меньш е, чем в Голлан
дии.

С его дня под стеклянной крышей 
в колдозе огромная площ адь —  7 
гектаров, зд есь , кроме голландско
го , действует и отечественное, и 
финское оборудование, в автомати
зированном реж им е производятся 
полив, внесение удобрений, поддер
живаю тся оптимальные темпера
турные условия и влаж ность. О вощ 
ной конвейер действует четко, без
отказно, радуя полновесным урож а
ем . Затраты  на сооруж ение плодо
овощ ного комбината окупились за 
три года, и теперь он еж егодно да
ет прибыль в 2  миллиона рублей.

ф  Н а  с н и м к е :  председатель колхоза «Заря коммунизма» Ро- 
венского района, дважды Герой Социалистического Труда Владимир Плю
тинский с колхозной детворой.

Ф о то  Александра Клименко.

колхозники по 371 центнеру клуб
ней с гектара , в два с лишним раза 
перекрыв плановое задание. Ещ е 
более весомы х результатов доби
лись овощ еводы , собравш ие по 
828 центнеров продукции с гектара . 
В два с половиной раза превзош ли 
плановый уровень урож айности пло
доводы . М ожно и дальш е перечис
лять производственные показатели 
хозяйства, и все они говорят преж 
де  всего о больш ом потенциале 
колхоза, стабильности его  работы.

Важно ведь не только добиться 
больш ой отдачи с гектара , получить 
весомую  прибыль, но и сум еть пра
вильно распорядиться накопленны
ми средствам и, рационально их вло
жить. И вот зд е сь , мне каж ется , 
нельзя отказать в особой интуиции 
и удивительной хозяйской сметливо
сти Владим иру Плю тинскому.

Более д е ся 1 и лет назад в ко лхо 
зе  были залож ены  первые корпуса 
тепличного комбината. О борудование 
для  него было* поставлено из Гол
ландии, там ош няя ф ирм а и монти
ровала е го . И вот спустя семь лет, 
когда ш еф  монтажников Гарри Шан- 
сема снова приехал в Зарю , он ос
тался очень доволен состоянием 
оборудования и тем , что колхозны е 
овощ еводы научились выращивать 
на каж дом  квадратном м етре те п 
лицы по 43 килограм м а овощ ей, ни-

Здесь , в стеклянных цехах ком
бината, встретились мы с молодой 
тепличницей, групком соргом , д еле
гатом  X X  съезда  ВЛКСМ  Зинаидой 
Губич.

— На комбинате у нас много мо
лодеж и, — сказала она. —  И это 
лучш ее свидетельство , что работа 
интересная, перспективная. Точные 
научные рекомендации, интенсивная 
технология, автоматика —  все это 
по-настоящ ему увлекательно. К то 
м у же, условия труда сам ы е благо
приятные.

Н асчет условий —  это точно, м о
гу  подтвердить. Я видел, как теп
личницы в свой очередной перерыв 
собрались отдохнуть в живописном 
зимнем саду , где  среди экзотичес
ких растений тихо журчит фонтан и 
от мраморны х стен струится ж е
ланная прохлада. Есть на комбина
те отличная столовая, своя водоле
чебница. располагаю щ ая ванной для 
подводного м ассаж а, душ ам и, цир
кулярным и ш арко, массаж ны м ка
бинетом и добротной сауной . Даж е 
длинный крытый коридор и з теп
лиц в административное здание 
им еет, оказы вается, свое четкое ги
гиеническое назначение: дать воз
можность перестроиться организ
м у  работниц от тепличных условий 
к обыкновенным, что зимой имеет 
важнейшее значение.

Хороший хозяин не позволит,

чтобы хоть м алая часть выращ енно
го своими руками пропала. И, чтобы 
это было так , здесь создали плодо
консервный комбинат с консервным 
заводом мощ ностью  1 0  миллионов 
условных банок в год , фруктохрани- 
лищем на 3.000 тонн, садовым от
делением площ адью  2 2 0  гектаров. 
А , чтобы не кланяться чужим «дядь
кам» с тарой , заодно построили 
здесь и дтеклотарный завод м о щ 
ностью бо лее  70 миллионов услов
ных банок в год. Свои колхозные 
нужды завод  покрывает с лихвой 
и даж е имеет возможность щи рок о 
поставлять продукцию на сторону. 
Кстати, в о тделе сбыта предприятия
мне сообщили, что и в Грузии по 
достоинству оценили изделия кол
хозных стекольщиков: трехлитровые 
баллоны регулярно поставляю тся 
на сам тредский , сухум ский , маха- 
радзевский , гооийский, цхинваль
ский, ланчхутский и другие консерв
ные заводы .

Не излиш няя ли это роскош ь для 
колхоза —  собственное промы ш лен
ное предприятие? О казы вается , нет. 
Приносит оно еж егодно около 2 мил
лионов рублей  чистой прибыли.

Можно бы ло бы много говорить о 
хорошей э к  о н омической хватке,
хозяйском предприимчивости В. А . 
Плютинского и всего руководства 
колхоза. Свидетельство том у —  но
вый механизированный та к . включа
ющий' элеватор на 1 2  тысяч тонн 
зерна, и комбикормовый цех, карто
фелесортировочны й пункт, постав
ленный из ГД Р . производительностью 
180 тонн клубней в см ену и к нему 
ж е картоф елехранилищ е. М ожно к 
этом у добавить и колхозную  стан
цию технического  обслуж ивания на 
400 автомобилей, м одуль по ремон
ту крупногабаритной сельскохозяй
ственной техники на 600 услрвных 
ремонтов в год . С ейчас колхоз 
строит свое зверохозяйство , в кото
ром планирует выращивать норку, 
цех! по вы пуску мебели, цеха —  м о
лочный и мясной , в которы х наме
чается развернуть выпуск копчено
стей и различной молочной про
дукции, планируется строительство 
цветочной теплицы , развитие п л е
менного коневрдства на базе стро
ящ егося ипподрома и конно-спор
тивной ш колы . Вот какой необозри
мый спектр  хозяйственны х интересов 
зарянцев в нынешней пятилетке.

На капитальное строительство  кол
хоз еж его дно  расходует более 5 
миллионов рублей . Причем значи
тельную часть объектов возводит 
сам, хозяйственным способом .

Разговор о соврем енном подходе 
к организации сельскохозяйственно
го производства, мне каж ется , будет 
неполным, если не сказать  о кол1- 
хозном животное о д  с т в е . Здесь
взят четкий дуре на соверш енство
вание структуры  стада по видам .
породам , возрастному составу , у с 
корение обновления стала за счет 
интенсивного содерж ания. Создана 
лаборатория по трансплантации эм 
брионов (получено уже 16 телят от 
самых продуктивных производите
лей). П рим еняю тся стим уляторы  
роста , создана своя лаборатория 
по корм ам  (кстати здесь на одну 
голову крупного рогатого скота 
приходится по 45— 50 кормовых 
единиц). М олочный ком плекс, рас
считанный на содерж ание 1.600 ко
ров, вообщ е мож но считать чуть ли 
не эталоном . Четко продуманная це
ховая систем а содерж ания живот
ных, научно организованное корм
ление, чистота (навоз убирается в

подземное навозохранилищ е), элек
тропитание и водоснабжение имеют 
запасные линии, и в случае аварии 
кормоцех ни в коем случае не оста
новится. В коровниках установлены 
телекам еры , и за оперативной об
становкой здесь можно с успехом 
наблюдать из здания правления 
колхоза... О стается добавить, что в 
среднем на корову здесь надаивают 
более 4.700 килограммов молока, а 
отдельные животные даю т по 7—9 
тысяч килограммов.

Убедительны х успехов добивают
ся животноводы и на откормочном 
комплексе, где среднесдаточный вес 
крупного рогатого скота 550— 570 
килограммов.

И с кем  бы мы ни говорили: с 
заведую щ им молочным комплексом 
Григорием Кривош еем , свинарками 
вирой Яроцкой и Подиной О дера- 
ка —  все в один голос подчерки
вали: хорошо работается потому, 
чтс  ̂ каж дый человек в колхозе чув
ствует очень внимательную и доб* 
рую заботу о себе.

Непроизводственные ф онды  кол
хоза составляю т около 15 милли
онов рублей : это сам ы е различные 
объекты культурно  - бытового на
значения. П росторны й, внушитель
ный Д вор ец  культуры  с зам ечатель
но оборудованным зрительным за
лом на 600 м ест , библиотекой, ком
натами д ля  разнообразных круж ков, 
ансамблей, фото-киностудии. Есть 
спортивный комплекс с плаватель
ным бассейном, двум я спортивными 
залами, стадионом. О дно из крыль
ев Дворца культуры  отдано школе 
искусств, в которой занимается бо
лее 300 детей  колхозников, обучаясь 
музы ке, хореограф ии , изобразитель
ному искусству.

И, если суммировать все эти за 
траты на культурно - массовую  ра
боту, содержание детских садов, 
бесплатное питание в столовых, б ез
возмездную  помощь колхозникам , 
которые сселяю тся с хуторов и т . д .,
выйдет, что колхозники еж егодно 
дополнительно получают из общ ест
венных фондов потребления около 
700 ты сяч рублей. Но в «Заре ком
мунизма» знаю т: затраты  эти во 
благо, и они окупаю тся сторицей.

...Знакрм ясь с историей колхоза, 
с экспонатами будущ его  м узея хо
зяйства (здание уже строится), я 
наткнулся на любопытную ф ото гра
ф ию : на ней вместе с  Владимиром 
Плютинским запечатлен наш зем 
ляк Дурмиш хан М агалаш вили. в не
давнем прошлом известный партий
ный, хозяйственный работник нашой 
республики.

— Как, разве такие прочные хо
зяйственные связи у зарянцев с 
Грузией? — поинтересовался я.

—  Нет, тут совсем  другая исто
рия, — улыбнулся секретарь парт
кома колхоза Борис Кобалю к. — 
Они ж е партизанские побратимы. 
Дурмиш хан Дмитриевич ведь воевал 
в лесах под Ровно. Партизанил 14- 
летним пареньком и Владимир А н
тонович, хотя и в д ругом  отряде . А 
вот вместе судьба свела их спустя 
четыре десятилетия ...

И подумалось тогда* как неразде
лимы, как туго  сплетены воедино 
судьбы  народов нашей страны , на
чавших вместе отсчет нового вре
мени с О ктября 1917-го, и как важ 
но сего дн я , в пору гигантской р а
боты по перестройке , сохранить и 
приумножить это кровное и святое 
братство.

С партак  ГРА Ч ЕВ , 
(С пец . корр . «Зари Востока»).

|-“   П у л ь с  п л а н е т ы ■■■■ — —|

НОВАТОРСКИЙ | 
П О Д Х О Д
П О Д Д ЕРЖ КА  С О ВЕТ С КИ Х  

М И Р Н Ы Х  И Н И Ц И А ТИ В
ф  НЬЮ-ЙОРК. «Новатор

ским подходом к решению 
насущ ных м еж дународн ы х 
проблем» назвал обращение 
Генерального секретаря ЦК 
КП С С  М . С . Горбачева к 
участникам международной 
конференции по взаимосвя
зи м еж ду разоруж ением  и 
развитием президент Все
мирного Совета Мира Ро- 
меш  Чандра. Он отметил, 
что в этом обращении в кон
центрированном виде рас
крыт принципиальный под
ход советского руководства 
к задачам разоруж ения, ко
торое долж но служ ить ис
ключительно делу социаль
ного и экономического про
гресса народов.

-ф НИКОСИЯ. Обращ ение 
Генерального секретаря ЦК 
КП С С  М . С . Горбачева вы
звало явное замешательстоо 
у  администрации С Ш А , осо
бенно предлож ения о про
ведении специальной встре
чи высших руководителей 
государств — членов Сове
та Безопасности О О Н  и соз
дании меж дународного  фо^- 
да «Разоружение для раз
вития», пишет газета «Ха- 
равги». Легко понять пози
тивный отклик народов раз
вивающихся стран на новые 
советские инициативы. С д р у
гой стороны , не выдержива
ют никакой критики заявле
ния президента Рейгана о 
том , что С Ш А  давно уже 
оказы ваю т «больш ую  по

мощ ь» третьем у миру.
ф  Д ЕЛ И . «Сегодня в ми

ре голодает 600 млн. чело
век, а к началу следую щ его  
столетия их число достиг
нет 1,5 млрд. Такое поло
жение мож ет измениться 
только в том случае, если 
будет осущ ествлена совет
ская програм ма освобож де
ния планеты от ядерного 
оруж ия, рассчитанная до
2 0 0 0  года», — пишет индий
ский журнал «Линк». С о кр а
щение военных расходов 
развиваю щ ихся стран позво
лило бы почти на четверть 
увеличить совокупный вало
вой национальный продукт 
этих стран. Подсчеты пока
зы ваю т, что реализация пр ед 
ложений С С С Р  в области
разоруж ения —  это важное 
и совершенно необходимое 
условие решения многих
проблем , стоящ их перед  че
ловечеством, подчеркива е  т
иЛмыкм

ф  Д Ж А К А Р Т А . «Внеш не
политические шаги С С С Р  
стали свежим ветром в 
м еж дународны х отношени
ях» , —  пишет в газете «Анг- 
катан Берсенджата» индоне
зийский политический обо
зреватель Май Руди. Глав
ное содерж ание советских 
внешнеполитических инициа
тив —  готовность к совм е
стном у решению  вопросов 
подчеркивает он.

(Т А С С , 2 сентября).

К ОБСТАНОВКЕ В ШРИ-ЛАНКЕ I
К О Л О М БО , 2 сентября. 

(Т А С С ). П родолж ается вы
полнение ланкийско-индий
ского соглаш ения об урегу
лировании этнического кон
ф ликта в Ш ри-Ланке. Как 
сообщ ает м естная печать, 

из заключения освобож де
на очередная группа тами
лов из 295 человек. С е го д 
ня планируется выпустить 
на свободу ещ е 600 тами
лов. П редставитель гене-' 
рального прокурора Шри- 
Ланки указал , что прекращ е- 

I но судебное разбиратель
ство около 700 дел , возбуж 

денны х против представите
лей тамильской общ ины.

О дновременно идет про
цесс сдачи оруж ия там иль
скими подпольными группи
ровками.

Затяж ной этнический кон
ф ликт нанес тяж елы й ущ ерб 
экономике острова. Как ука
зы вает газета «Сан» со 
ссы лкой на министра фина
нсов и планирования Рон
ни де М ела, он оценивае
тся  в 15 м лрд . рупий. П от
ребуется не менее трех лет, 
чтобы восстановить хо зяй 
ство Ш ри-Ланки.

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

ф  Н ЬЮ -ЙОРК. О рганиза
ция по осущ ествлению  так 
называемой стратегической 
оборонной инициативы пе
редала одному из крупней
ших подрядчиков .П ентаго
на корпорации «М артин — 
М ариэтта» контракты на раз
работку двух ядерны х си
стем  космического оруж ия.

ф  БО Н Н . Партия «Зеле
ных» намерена в ходе се
годняш него чрезвычайного 
заседания бундестага  потре
бовать от официальн о г о

Бонна немедленно отказать
ся от сохранения на воору
жении бундесвера 72 ракет 
«Першинг-1 А», ядерны е бое
головки к которы м 
д ятся  под контролем 
О б этом  указы вается 
пространенном 
явлении партии «Зелены х» 
д ля  печати.

ф  КА И Р . П резидент Егип
та Хосни М убарак издал д е 
крет о проведении 5 о к тя 
бря общ енационального р е
ф ер ен дум а по вопросу об 
утверж дении его  кандидату
ры на пост главы государ
ства на очередной шести- 
летний срок.

(Т А С С , 2 сентября).

I
I 
I 
I
I 
I

торым нахо- I  
ролам  С Ш А . I  
вается в рас- I  
в бонне за- ■

I
I

От Комитетов 
по Ленинским 

и Государственным 
премиям СССР

Ком итет по Ленинским и Го
сударственны м  прем иям С С С Р  
в области науки и техники при 
С овете Министров С С С Р  и 
Ком итет по Ленинским и Го
сударственны м  прем иям С С С Р 
в области литератур ы , искус
ства и архитектуры  при С ове
те М инистров С С С Р  сообщ аю т, 
что прием работ на соиска
ние Ленинских премий 1988 
года заканчивается 1 октября 
1987 года . Прием работ на 
соискание Государствен  н и х  
премий С С С Р  1988 года за* 
канчивается 1 декабря 1987 
года.

Награждения
Президиум  Верховного С о

вета Грузинской С С Р :

за успехи, достигнуты е в 
проектировании объектов жи
лищ ного и граж данского стро
ительства на селе , и в связи с 
ш естидесятилетием  со  дня 
рож дения наградил начальни
ка архитектурной м астерской 
института «Гр узги п р  о с е л  ь- 
строЙ» т . Маргмшвмлм Ираклия 
Георгиевича Почетной грамо- 

Г  той П резидиум а Верховного 
С овета Грузинской С С Р ;

за долголетню ю  плодотвор
ную работу в хозяйственны х 
органах и в связи с ш ести
десятилетием  со дня рож де
ния наградил зам естителя на
чальника Главного управления 
механизации и электриф ика
ции —  начальника управления 
рем онта и техобслуж ивания 
Госагропром а Грузинской С С Р  
т . Тевдорашвили М ихаила Ива
новича Почетной грамотой 
П резидиум а Верховного С ове
та Грузинской .ССР.

Р Е П О Р Т Е Р  И Щ ЕТ  С О БЕС ЕД Н И КА

«ПУСТЬ Э Т О М У  НЕ БУДЕТ КОНЦА...»
Народнее артистка СС СР, лауреат Ленинской премии 

Елена Образцова —  гость столицы Грузии. Гастроли певицы —  
яркое и волнующее событие в культурной жизни республи
ки. В программе двух вечеров на сцене Большого зала 
Тбилисской государственной консерватории имени В. Сарад- 
жишвили — монографические циклы из произведений Д ар
гомыжского, Мусоргского, Свиридова. Концертмейстер— за
служенный деятель искусств Грузии Важа Чачава.

...М агия обаяния певицы 
возникает с первой же се 
кунды  ее появления на сце
не, или, точнее сказать, Явле 
ния. Каж дая встреча с ней не 
просто волнует, она живет в 
памяти, входя в жизнь остро
той эмоционального взрыва, 
ликую щ ей радостью общения 
с  высоким искусством. Раз
гадка (хотя возможно ли раз
гадать до  конца тайну непов
торимого артистизма) — в не
различимости границ между 
искусством и жизнью, в не
заурядном  мастерстве, высо
чайшем художественном да
ровании.

— Елена Васильевна, одна
жды после вашего концерта 
Майя Плисецкая сказала, что 
«Образцова, в каких бы обра
зах ни представала, поат два
дцатый век».

—  Вы знаете , многие счи
таю т, что главное для певца— 
это голос и ещ е раз голос. 
Сейчас д ля  соврем енного му- 
зыканта-певцв этого уже не
достаточно. Голос —  это ин
струм ент. Как скрипка. Ты мо
жеш ь иметь скрипку, но это 
не значит, что ты уже скри
пач. Великие певцы убедили 
м еня в бесконечных возмож
ностях человеческого голоса. 
Исполнителю  преж де всего 
надо им еть , что сказать, и 
знать, как сказать. А  если пев
цу есть , о чем говорить, если 
у  него есть  своя тем а, тог
да он работает в поте лица 
своего . Тогда и понимает его 
публика, то гд а  он современен.

Нынешние исполнители дол
жны обязательно работать в 
резных жанрах. Петь и рус

скую  классику , и западную , и 
народные песни . Я не п ере
стаю  повторять: актерский
век короток. Реж иссер , дири
ж ер м о гут работать до  стар о 
сти, а оперный певец , так же, 
как артист балета , долж ен 
спеш ить. П евец обязан р а з
виваться. А  это  возмож но 
лишь в совместной работе с 
больш ими ком позитор а  м и, 
дириж ерам и, тем и, кто  вместе 
с нами со зд ает програм м у.

—  Вы предложили тбилис
скому слушателю оригиналь
ные премьеры. В первый ве
чер исполняли произведения 
Даргомыжского...

—  Я страш но волновалась, 
как и вообщ е, ко гд а  впервые 
выношу свою  новую работу на 
суд  слуш ателей . Но сейчас, 
после концерта, м о гу  сказать, 
что ощ утила огромную  твор
ческую  радость , ко гд а  почув
ствовала —  м еня понимают, 
Словом , получилось все так, 
как я то го  хотела.

Романсы Д ар гом ы ж ского  —  
очень слож ны е, они очень 
близки по трудности  к к а 
мерным произведениям  Глин
ки. П осудите сам и : на стихи 
каких поэтов они слож ены , к а 
кие имена — Пуш кин, Л е р 
монтов, М ицкевич, Языков, 
Давыдов, Кольцов... Эти  ро
мансы чисты, правдивы , эм о
циональны: они очень слож ны 
по технике.

И мы с моим концертм ей
стером —  заслуж енны м  ар
тистом Грузинской С С Р  Важа 
Чачава провели больш ую  ра
боту, «вызволили» из небытия 
многие ром ансы композитора.

Я м огу уж е сегодня сказать, 
что после этой встречи с ро
мансами Д аргом ы ж ского  я 
музы кально выросла.

— Елена Васильевна, ~ы с 
Важа Чачава р а б о тя ге  не 
первый год , и ЬиШ союз вы 
лился я поистине вдохновен- 
ный творческий дуэт.

— Сотрудничество наше на
чалось десять лет назад, а  по
знакомились мы в Испании на 
конкурсе вокалистов имени 
Ф рансиско Виньяса. С тех пор 
а  мечтала о встрече. Когда , 
наконец, она произош ла, он 
сказал м не : «Вы больш ая пе
вица, но даж е вам нужно 
больше времени уделять чер
новой работе». Сам  он —  уди
вительный м узы кант, и он пе
дант в м узы ке . И начал за
ниматься со мной как со сту
денткой.

Важа строг, даж е суров, но 
м ож ет посоветовать, убедить, 
предложить что-то новое. Мы 
с ним подготовили очень мно
го програм м . В се , что я м о 
гу  сказать  о нем , м ож ет быть 
только в превосходной с те 
пени. Я лю блю  его  за  то , что 
это проф ессионал , чувствую в 
нем равного себя музы канта.

—  Вашими партнерами по 
сцене были многие исполните
ли из Грузии, что вы може
те сказать о них!

— М оим первым наставни
ком и первым партнером в 
Больш ом театре был Зураб 
А ндж апар идзе . Я с  огромным 
удовольствием  и радостью  
пела в «Аиде» вм есте с  Ци- 
саной Татишаили. С  М едеей 
Тугуш и м ы  ещ е студенткам и 
выступали в Ф инляндии , с 
М едеей  Амиранашвили участ
вовали в конкурсе имени 
Глинки. Был моим партнером 
в «А иде» Н одар А н д гулад эе . 
Я часто выступаю с Зурабом  
Соткилава в М оскве, д руги х 
городах, за рубеж ом . Мы 
встретились с ним впервые 
не конкурсе имени Вичьясв, в

те м , для  кого  поете , с  кем 
общ аетесь!

— Зал для настоящ его пев
ца —  это инструм ент, на кото
ром  он играет. К о гда  я на
страиваю сь с зало м , я спо
койна. Это ощ ущ ение прихо
д ит не ср азу . Ч ерез много 
лет после еы хода на сцену. 
А  есть певцы, котоцые его  
так никогда и не познаю т. Но 
кто хоть раз почувствовал, что 
это такое, уж е не м ож ет без 
этого  петь.

Я специально ищ у в зале 
те лица, для кого б уду  петь. 
О днаж ды  на концерте в Ри
ге  ко мне подош ла одна 
ж енщ ина и спросила: «По
чему вы пели весь концерт 
д ля  меня?». Я добилась своего.

— Вы как-то сказали , что, 
выступая, полностью  покоряе
тесь м узы ке , чувствуете ее  м 
образно , м живописно.

—  М узы ку я долж на сначала 
услыш ать без партитур ы , без 
нот. О дним лишь чувством. 
Это  самый важ ный, решающий 
м ом ент в моих с ней отно
ш ениях. Что-то именно в это 
врем я происходит со мной, 
я не знаю что. И страш но, 
если мне пом еш аю т. Когда я 
выныриваю из это го  погр уж е
ния, растворения, я уже точ
но знаю , полю била м узы ку 
или нет. Б уд у  я ее  петь или 
нет. Если я м узы ку  полюбила, 
я ей  покоряю сь вся . М узы ка 
* н е  не покорилась ещ е ни 
р а зу . Всегда только я —  ей. 
и  ко гд а  я чувствую , что онв 
мвм* *  б ер ет, я счаст
лива. Тогда я вклю чаю  р а ссу 
док и начинаю работать со зн а
тельно. Уч у  нотный текст, д у 
маю о ф р а зе , о произнош е
нии, о  паузах . С луш аю  другие 
исполнения. Но к технической 
трудности я прихож у, п ере
жив какое-то б<взрассудстао.

Я часто д ум аю , что вот по
ловина жизни прож ита, а я  
ещ е не успела жить — работа, 
работа, работа... Вечная неуст

роенность, вечные перееэдь  
гостиницы, чем оданы , смен
климата и времен го да , во 
новые, новые лю ди —  во 
летит и м елькает п е р е д  
мной, как в ускоренной кине 
ленте. Иногда хочется вс
бросить И П О Ж И Т Ь  спокойн< 
Но, увы ... для м еня это невоз 
мож о. Ж изнь предопре д « 
лена — я раб своего  иску< 
ства и служ у ем у  верой 
правдой с лю бовью  и по/ 
нейшей самоотдачей.

—  Елена Васильевна, знак 
что вы всегда с большим уде 
вольствивм включаете в сво 
программные проиэведени 
Свиридова, с этим композите 
ром вас свазыаают и интерв' 
ные творческие поиски, 
дружба. И на этот раз В1 
‘включили в свое выступлеиэ 
его романсы.

—  Но только новые. Э 1 

«Отчалившая Русь» на сти> 
Есенина —  зам ечательное тв< 
рвние Свиридова.

Работа с Геор ги ем  Весил 
евичвм  по-настоящ ем у сбл 
ж ает м аня с новой м уэьж ой, 
новым искусством . Его  м у з 1 

ка заставляет м еня искать с 
вершенно новую м анер у  и 
полнвния, новую м ан ер у  за 
ко извлечен и я д а ж е , нов» 
крвекм ■ голоса.

Я очень волную сь, как пр 
м ет завтра публика м ою  н 
вую  програм м у. П рош е дин 
мой концерт, д ум аю , сост 
ялея, н «родилось» новое д 
тя . Успех програм м ы  на р 
мансы Д ар гом ы ж ского  аеел 
ет надеж ду, что все б уд  
хорошо.

Ч ерез несколько дней м: 
предстоят гастроли вместо 
труппой Больш ого  теат] 
С С С Р  в Будапеш те и Берли* 
затем  сольные концерты 
С Ш А  и Испании. Вот так 
продолж ается м о я жизнь 
сцене , жизнь м оя в м узы ке , 
пусть не б уде т это м у  к о н ц а

беседу еела 
Ииие Фрндимма

Испании, и были первыми со
ветскими певцами, участво
вавшими в нем. В третьем  
туре мы выступали с Зур а
бом в один день.' Нам апло
дировали после каж дого  но
мера, хотя слуш ателям  запре
щалось открыто вь/ражать 
свои чувства. Поздно ночью 
мы узнали, что стали победи
телями конкурса. «Вы ступле
ния русских были подлинной 
сенсацией, —  писали газеты  
на следую щ ий день. —  Они 
развеяли м иф , что хорошо 
исполняют только славянскую

м узы ку» . Зур аб  был просто 
пьян от успеха . Я тоже была 
счастлива!

Как видите, в Грузии у м е
ня очень много друзей , и я 
всегда рада приезж ать сю да, 
каж дая встреча с дорогими 
мне лю дьм и, с  публикой — 
большой праздник. Слуш атель 
в Тбилиси очень тонкий, здесь 
лю бят и ценят искусство, и 
это ,-конечно , ко  многом у обя
зывает.

— Вы, вероятно, вообще у д е 
ляете много внимання залу,
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  Ф А К Т  К Р У П Н Ы М  П Л А Н О М -----
ВЯЗЬ ГРУЗИНСКИХ ОРНАМЕНТОВ

«Народны* промыслы Гру* 
зим» — так называется вы
ставка, которая открылась 
■ Государственном м уза*  
этнографии народов С С СР  
в Ленинграда.

Экспозицию  составляю т 600 
работ м астер о в , работаю щ их 
с сам ы м  разны м  материалом . 
Экспонирую тся ковры , м ебель , 
резьба по д е р е в у , чеканка, ке 
р ам ика , ю велирны е изделия. 
Ж ивописна коллекция нацио
нального костю м а.

— Э ту  вы ставку м ы  посвящ а
ем 70-летию Великого  О ктяб
р я , —  рассказы вает ее  руково
дитель Г. В. Папалаш вили, за
м еститель п р ед седател я  пре
зи ди ум а О бщ ества охраны па

мятников истории и 'культуры  
Грузии . — Экспозиция подоб 
рана так, чтобы отразить все 
разнообразие жанров и нал 
равлений грузинских народных 
промы слов, получивших за го 
ды  С оветской власти большие 
возмож ности для развития. Но 
представленное нами в Ленин
гр ад е  —  не только отчет о 
проделанном . Это и показ на
ших перспектив. Б удущ ее  на-^ 
родных промыслов —  в ум е
лом и береж ном  сочетании ве
ковых традиций и сам ого сов
рем енного дизайна. Вот поче
м у  м ы  так радуем ся совм ест
ной работе м астеров старш его 
поколения и творческой м оло
д е ж и .

(Т А С С ).

И Н Т ЕРЕС Н О Е  —  РЯД О М

КУДЕСНИКИ ЭКРАНА
Вздыбленные могучим не

истовством ветра многомет
ровые волны обрушиваются 
на палубу ф регата. Корабль, 
застигнутый бурей в откры
том море, словно крохотная 
скорлупа, накрепко зажат 
мутными водными объятия
ми. Вал за валом разбивают 
палубные надстройки, сме
тают мачты, разрывают на 
куски паруса...

Ко м у не знаком ы  подобные 
{захватываю щ ие эпизоды; из 

худож ественны х фильм ов о 
м орских приклю чениях? И , на
верное, многие знаю т, что а 
кино стихийны е бедствия , м ор
ски е  и воздуш ны е бои, сказоч
ны е сю ж еты  д елаю т м астера 
комбинированных съемок.

На киностудии « Г р у з и я -  
ф ильм » работает группа этих 
кудесников экр ана , принявш ая 
участие в создании десятков 
лент. Трудно  назвать хотя бы 
о д н у , в которой так или иначе 
не использовались бы возм ож 
ности комбинированных съе
м ок . У ж е  сам о  н а э в а ние 
ф и ль м а  и титры , различные 
м онтаж ны е переходы  и кадры- 
вставки , о тд еляю щ и е один 
сю ж ет от д р у го го , —  все это 
вы полняется способами ком
бинированной съем ки . Их де
сятки .

жню ю  часть кадра досним ае
тся горная речка на дне про
пасти. Более точное совм ещ е
ние д вух  участков кадра, сня
тых в разны х м естах, достигае
тся последую щ ей дорисовкой 
местности .

А втом обильную  катастроф у 
—  м аш ину, сры ваю щ ую ся с 
м оста в р е ку , создаю т тож е по 
частям . Сначала весь эпизод 
до  падения снимаю т на натуре, 
а сам о падение осущ ествляю т 
на м акете .

Без комбинированных съе
мок невозмож но обойтись в 
ф ильм ах, гд е  необходимо по
казать то или иное явление, 
связанное с научными откры 
тиями или стихийными прояв
лениями природы : атомный
взры в, лесной пож ар , навод
нение и т . д . Например, снеж
ную  лавину в кино зачастую  го
товят из м елкотертого  органи
ческого стекла , поваренной со
ли, нафталина и картофельной 
муки.

—  Комбинированная съемка 
помогает режиссеру-постанов- 
щ ику и оператору в создании 
драм атургии  ф ильм а, — гово
рит начальник цеха комбини
рованных съем ок, оператор 
к и н о с т у д и и  «Грузия-фильм » 
О м ар Бр егвадзе , — расш иряет
творческие возмож ности изоб- 

во зьм ем , к прим еру , перепек- разительного  реш ения парти
тивное совм ещ ен ие . Принцип 
его  заклю чается в том , что в 
кадр е  со еди н яю тся  различные 
по м асш табам  и пространствен
ном у полож ению  объекты . С ка
ж ем , небольш ой м акет с р е д 
невекового  зам ка , установлен
ный вблизи объектива кино
кам ер ы  и совм ещ енны й с на
туральны м  пейзаж ем , на экр а
не вы гляд ит как сооруж ение 
норм альны х р азм ер о в .

Или способ  последую щ ей 
дорисовки . П редполо ж им , всад
никам нуж но пронестись над 
пропастью . Э п и зо д  снимается 
по частям . В о дном  м есте сня-

ны. М астер  комбинированных 
съем ок долж ен  обладать спо
собностям и худож ника, архи
тектора, пиротехника, быть на
блю дательны м , уметь фанта
зировать ... Естественно — это 
трудно , и потом у настоящ их 
проф ессионалов у нас немно
го . Но те , кто освоил все пре
м удр о сти  этой слож ной рабо
ты , тр уд ятся  с полной отдачей, 
с огоньком . Вот они— настоя
щие м астера комбинированных 
съем ок нашей киностудии: Тен
гиз К ута телад зе , Георгий Кад- 
ж ая , О тар  Н и коладзе , А лек
сандр  Рязанцев , Карло Сариш- 
вили, Ростислав Ваш адзе и Гили всадников, перепры гиваю - ........ _

щ их ч ер ез безопасны й участок, ви Ксжаш вили' 
перекры ты й так называемой 
м аской , в я д р уго м  —  на ни- Валерий 6 У Д У М Я Н .

П Р О ЕК Т Ы , С В Е Р Ш Е Н И Я

Д О М А . . .  П Р И Л Е Т Е Л И
С  необычным грузом при

летели вертолетчики Ку
таисского авиапредприятив 
в Амбролаурскмй район.

В поселки  это го  горного' 
края , н ахо д ящ и еся  на высоте 
до  тр ех тысяч м етров над 
уровнем  м о р я , они привезли

ха , подсобны е помещ ения.
«Родились» эти дом а в це

хах Телавского  ремонтно-ме
ханического  завода Главного 
управления по мелиоративно
м у  строи тельству  Грузинской 
С С Р . М ногие животноводы вы
сокогорны х поселков Ам бро-

одиннадцать сборны х домов лаурского  района, пострадея- 
■есом до  2 ,5  тонны каж ды й . Йх ших о т стихийного  бедствия , 
конструкци я, по словам  еле- вскоре справят в них ново- 
циалистоя, еяерхнадеж на . С оэ- селье .
даны в них все условия д л я  Ш ота ГВИНИАНИДЗЕ.
быта, есть  комната д ля  отды - (Корр. «Зари Востока»).

НАЧИНАЕТСЯ СЛУШАНИЕ ДЕЛА РУСТА
М О С КВА , 2 сентября, 

(ТА С С). Сегодня здесь  
судебная коллегия по 
уголовным делам Верхов
ного суда С С С Р  под пред
седательством Р. Г . Тихо- 
мириова начала рассмотре
ние дела 19-летиего граж 
данина ФРГ М. Руста.

О н о бви няется в незакон
ном в ъ езде  в С С С Р  (ст . 81 
УК  Эстонской  С С Р  и ст . 83 
У К  Р С Ф С Р ), в наруш ении пра
вил м е ж д ун ар о дн ы х полетов 
и в злостном  хулиганстве (с т . 
84 и часть вторая статьи 206 
У К  Р С Ф С Р ).

Д ело  рассм атр и вается  в 
открь?том заседании . На во
прос, признает ли  он себя ви
новным, обвиняем ы й ответил 
утвердительно .

28 м ая этого  го да , в нару
шение всех правил, над тер 
риторией С С С Р  на предельно 
малой вы соте появился спо р
тивный сам о лет «Сессна». Д о 
летев до  М осквы , он покру-

поставил под  угр о зу  не толь
ко свою  ж и знь , но и жизнь 
д руги х лю дей .

Версий, пы таю щ ихся объяс
нить н еп р едсказуем ую  по 
своим возм ож ны м  последст
виям авантю ру М . Руста , выд
винуто достаточно м ного . С у
д у  п ред сто и т выяснить насто
ящ ие причины и мотивы , по
будивш ие обвиняем ого совер
шить столь необдуманный, 

опасный д ля  советских граж 
дан поступок.

Граж данина Ф Р Г  защищ ает 
опытный специалист, владею 
щий нем ецким  язы ком , член 
М осковской городской  кол
легии адвокатов В . Д . Яков
лев.

Государ ственное обвинение 
по д е л у  поддерж ивает стар
ший помощ ник Генерального 
прокурора С С С Р  В. И. А н д 
реев . Ш турм анско-навигаци
онную эксп ер ти зу  проводил 

работник М инистерства граж- 
ж ился над Красной площ адью  данской авиации С С С Р  А . Н. 
и призем лился невдалеке от БрыЛов. О бвиняем ы й обеСле- 
мее. Реш ивш ись на этот по- чей квалифицированны ми по
ступок, летчик безрассудн о  реводчикам и.

ф и з н Ц ' Л м п ц р а  и  с п о р т
------------------- М АССО ВО СТЬ РО Ж Д А ЕТ  М А С Т ЕРС Т В О -------------------

Б Ы Т Ь  В Ч И С Л Е  Л У Ч Ш И Х
Коллектив ф изкультуры  Ку

таисского электром еха н и ч •- 
ского завода насчитывает 2.500 
человек, многие из которых 
занимаю тся в секциях по 14 
видам спорта, культивируемых 
на предприятии. Тренирую тся 
они на нашем оздоровитель
ном комплексе, где есть хо
рошие условия для повыше
ния своего спортивного ма
стерства, улучшения здоро
вья. Занятия спортом , по всей 
видимости, стали одной из 
причин того, что на заводе су
щественным образом снизи
лась текучесть молодых кад 
ров, люди стали меньш е бо
леть.

Добились наши спортсмены ус
пеха и в различных внутренних

соревнованиях. Особенна хочется 
отметить женскую баскетбольную 
команду, занявшую первое место 
в республиканском первенстве сре
ди физкультурных коллективов 
промышленных предприятий. Тре
неру Ивану МеЛадзе удалось соз
дать дружный, сплоченный кол
лектив. в котором объединены не 
столько хорошие баскетболистки, 
сколько прекрасные работницы, 
умело действующие я на своем 
рабочем месте.

П од стать им играет и м уж 
ская команда. С  лучш ей сто
роны показывают себя и шах
матисты , с которыми занима
ю тся Александр Раэояский и 
Екатерина Пахирова.

Словом , только в нынеш 
нем году наши команды вы
ступали в 25-ти городских со

ревнованиях, в пяти республи
канских, участвовали в тури
стических слетах и не раз д о 
бивались успеха. Вот и в дни, 
предш ествую щ ие Всесою зно
му дню ф изкультурнике, на

строить и плавательный бассейн. 
А недааио количество баз пред
приятия увеличилось. Нам с ба
ланса на баланс был передан го
родской комплекс для стендовой 
стрельбы, находящийся на терри
тории Бухнарского лесомасснаа. 
Правда, он пока а запущенном со-

ши баскетболистки выступали стоянии, но мы отремонтируем его
в городской спартакиаде. Вме- и введем в строй.

Сейчас готовимся к боль
шому и ответственному д е 
лу — всесою зно м у см отру 
спортивных баз , посвященно
му 70-летию Великого О ктяб- 

быть в числе

сте с ними ив старт вышли ра
пиристы, теннисисты, ш ахмати
сты , представители других ви
дов спорте.

Но мы хорошо понимаем, что
сделано еще не асе. Можем еще ря . Надеемся 
более внедрить физкультуру в быт лучших, 
наших тружеников. Но для этого 
сначала нужна еще одна спортив
ная база. Поэтому приступили к 
строительству комплекса, в кото
ром один только крытый зал для 
подвижных игр. по предваритель
ным данным, будет составлять 
1.201 квадратных метров. Будем

Арчил МИКАБЕРИДЗЕ, 
заместитель председателя 
Совета физкультуры Ку
таисского электромехани

ческого завода.

----------О С У Ж Д А ЕМ  Б ЕЗХ О ЗЯ Й С Т ВЕН Н О С Т Ь  ~

В С П О Р Т З А Л  
С «ЧЕРНОГО ХОДА»

Почти девять лет назад трест Н« 11 Минстроя Грузинской 
С С Р приступил к реконструкции Цхиняальской комплексной 
детско-юношеской школы. Строительные работы должны 
были завершиться через три года. На самом же деле они 
продолжаются и сейчас. Более того, неизвестно, когда бу
дут завершены вообще.. Из выделенных на строительно-мон
тажные работы 712 тысяч рублей по сей день осяоено всего  
374 тысячи.

—  Ещ е в 1981 году, — рас
сказы вает директор ш колы 
Лев Валиев, —  р у к  оводите- 
ли тр еста попросили нас зак
рыть единственный вход в 
спортивный зал. Временно, 
м ол , с целью  безопасности 

ведения работ. Через три м е
сяца, уверенно заявили они, 
вы получите ключи от ново
го классного зала.

Вход мы закры ли. Но вско
р е  поняли, что ошиблись. То
гда  в северной стене здания, 
не подлеж ащ ей реконструк
ции, пробили «черный» хо д  в 
спортивный зал и пользуем ся 
им поныне...

новить на огром ны х ж е ле зо 
бетонных ф ер м ах. Длина о д 
ной из них —  24 м етра , вес 
— 19 тонн. Они были завезе
ны сю да и кое-как вы груж е
ны. М ы не случайно употре
били слово «кое-как». Чуть 
позж е выяснилось: ■ области 
вообщ е нет подъем ного к р а 
на, который смог бы поднять 
эту ф е р м у  на требуем ую  вы
со ту . В республике их нес
колько , и они заняты на д р у 
гих объектах. Тогда строители 
задум али  поднять ее  с помо
щью двух подъем ны х кранов. 
Но и от этой идеи вскоре при
шлось отказаться —  малейш ая

В тресте произошли боль- неосторожность, и могла про
шив изменения, обновлено 
его  руководство , заменены 
главные специалисты , те, ко 
тор ы е начали и «вели» строи
тельство . О  прорабах — 
производителях работ и р е
чи быть не м о ж ет: за указан
ные девять лет число осво
бож денны х с работы перева
лило за шесть семь. Воспро 
извести картину помогли 
м ять и' записи, занесенные 
я блокнот года четыре назад 
на этом  ж е объекте. Хорош о 
помню , что побывали у горе- 
строителей где-то  в двенад
цать часов дня . Помню и то, 
что на объекте работало все
го три человека. Двое из них 
занимались подготовкой к 
арм атурны м  работам на вто
ром  этаж е будущ его  игро
вого и гимнастического зала

изойти авария с далеко ид у
щими последствиям и. Вот и 
ходили они вокруг стен да 
ф ер м  и гадали : как ж е вый
ти из положения, как р а зр у
бить этот проклятый «горди
ев узел»? Ходили ... почти два 
с половиной года . Д ругим и 

словами — до тех пор , пока 
не было принято реш ение о 

па- зам ене ж елезобетонны х ф ер м  
б олее легкими — м еталличе
скими.

Врем я показало, чтр рабо
ты  на этом  строительстве за
стопорились не только из-за 
отсутствия мощ ного подъ ем 

ного крана. Строители нача
ли сом неваться и в прочности 
возведенны х стен с те х  пор, 

как в стенах плавательного 
бассейна появились трещ ины . 
Сом невались не зр я : зимой

К сказанном у управляющ ий 
трестом Там аз Ваш адзе доба
вляет:

—  Дали слово, что зал 
вступит в эксплуатацию  к кон
цу текущ его  квартала.

О традно слы ш ать, конечно, 
все это. Но остается , к со
жалению , ещ е одно «уравне
ние» со многими неизвестны
ми — строительство второй 
очереди, т . е. плевательного 
бассейна. «Ф инал» его  тр уд 
но определить, хотя строи
тели обещ аю т сдать объект 
в будущ ем , 1988 го ду . Ведь 
предстоит освоить больш ую  
сум м у д ен ег... Что этим хо
чется сказать? О твечу. Таки
ми темпами, которыми .с тр о 
ится игровой зал , их за год 
никак не освоишь. И ещ е. Не 
следует забывать и то , что на
до  снести, как заключила ком 
петентная ком иссия, потр е
скавш иеся стены , затем  при
ступить к сооруж ению  новых. 
То есть , начать все сызнова.

В конце — небольш ое от
ступление. Своим посещ ени
ем мы не очень обрадовали 
директора школы . После бе
седы  с ним поняли, почему.

—  Вы знаете, — сказал 
он , —  сколько корреспонден
тов побывало у нас с начала 
строительства? Не один и не 
два. Сколько  было опублико
вано критических зам еток по 
этом у поводу?.. А  что измени
лось? П рямо скаж у — ничего.

О дним словом , директор 
полагает: как хотят стр о и те
ли, так и будут работать.

Мы же дум аем  иначе. По
этом у и взялись за перо. У в е 
рены : расчеты  на легкую
жизнь больш е не оправдают 
себя, времена эти прошли и, 
причем, безвозвратно . С егод-

(проектом  реконструкции пре- м инувш его года одна из них— ня каж дый, как н и к о г д а ,*  от
дусм отрено  такж е строитель
ство крытого плавательного 
бассейна), третий «объявил» 

перекур .
—  Куда  спеш ить, —  ска

зал то гда рабочий. —  Ведь 
день проходит, в бетона все 
нет. И это — не впервые. М ы 
еж едневно получаем обычно 
од ну  машину раствора, а тр е
б уется в три-четыре раза 
больш е ...

Руководители треста, за
м етим , бывш ие, не стали от
рицать эти ф акты . Более то
го , они назвали и другую , ис
тинную , по их словам , причи
ну царившего на стройке 
затиш ья.

Д ело , оказы вается, было 
вот в чем. По проекту покры
тие и потолок строящ егося 
объекта долж ны были уста

восточная — целиком р ух
нула ... Дальнейш ие ком м ен
тарии , как говорится, излиш
ни.

Но, спраяедливости ради, 
надо отметить и тако е : за по
следн ее  врем я брош енная 
на произвол судьбы  стройка 
заш евелилась , стала о бесп е
чиваться материалами.

— Э то , — говорит новый 
прораб С партак Кокоев , — 

позвол и л о  нам смонтиро
вать покрытие игрового зала , 
закончить наиболее тр уд о ем 
кие работы  по установке под
весного потолка. П о дхо дят к 
концу ш тукатурны е работы , 
облицовка стен в санузлах . 
О кончательно реш ен вопрос 

о снабжении объекта лесом а
териалам и.

вете за порученное дело , за 
свои слова, в том числе и 
тр ест N2  11 М инстроя р ес
публики. И там , и тут хор о
шо знаю т: в старом  действу
ю щ ем зале спортш колы нег
д е  развернуться желаю щ им 

заниматься физической куль
турой и спортом тем  много
численным юношам и девуш 
кам , которы е тренирую тся 
здесь  в различных секциях. 
Знаю т и то , что весь тренер- 
ско-преподавательс к и й  сос
тав — более 37 человек ю тя
тся в небольшой подвальной 
комнатуш ке. П оэтом у полно
го  заверш ения работ с не
терпением ж д ут все те , ком у 
дорого  развитие физической 
культуры  и спорта.

Анатолий ХУГАЕВ.
(Корр. «Зари Востока»).

С О С Т А В  Н А З В А Н
Д евятого  сентября в М оск

ве на Ц ентральном стадионе 
имени В. И. Ленина будет про
веден отборочный матч чем
пионата Европы. Лидер тр еть
ей группы — сборная С С С Р , 
набравш ая на сегодняш ний 
день девять очков, встретится 
с чемпионом континента — 
ком андой Ф ранции, у кото
рой четыре очка. Наши сопер
ники, фактически потерявшие 
шансы попасть в финальную

стадию  чемпионате, которая 
пройдет в Ф Р Г  с 10 по 25 июня 
б удущ его  года, тем не м енее 
упорно готовятся к пр едсто я
щ ем у поединку. Их тренер 
Анри М иш ель на этих днях на
звал имена тех 18 ф утб о ли 
стов , которы е приедут в М ос
кву . Это  — вратари Бате и 
М артини; защитники — Ам о- 
ро , А я ш , Баттистон, Боли, Ле 
Ру . Бош ; полузащ итники — 
Биж ота , Ф ер н ан д ес , Пасси, 
П уллен , Рор , Туре ; нападаю 

щие —  Кантона, Ф арж он , Па- 
пен и Стопира.

Сборная Ф ранции проведет 
первый сбор перод матчем 
пятого сентября. Пока неиз
вестно, примут ли участие я 
игре Кантона и Баттистон, не 
залечившие травмы.

Кром е этой встречи, наша 
команда проведет ещ е два 
матча— 1 0  октября в гостях со 
сборной ГД Р и 28 октября на 
своем  поле с исландскими 
ф утболистам и.

ф  В Зестафони вошел в 
строй новый крытый плава
тельный бассейн, к о т  орым 
круглый год смогут пользо
ваться спортсмены м физкуль
турники, все желающие рабо
чие и служ ащ ие'завода ф ер
росплавов, члены нх семей.

Новый бассейн зестафон- 
скнх металлургов станет ме
стом проведения различных 
городских м республиканскнх 
соревнований.

Н а  с н и м к е :  с юными
пловцами занимается тренер 
Валерий Брегадзе.

Фото Г. Герсамия.
(Фотохронике

ГРУЗИНФОРМа).

В ОЖИДА Н ИИ  
В С Т Р Е Ч И

Любители спорта Столицы 
Г рузии— накануне приятного 

события. На днях здесь в 
Центральном водноспортив
ном комплексе имени Ле
нинского комсомола будет 
проведена матчевая встреча 
сборных команд С С С Р  и 
С Ш А  по прыжкам в воду. 
Это соревнование спортсме
нов двух сильнейших кол
лективов мира (к ним мож
но причислить ещ е и сбор
ную КНР) давно стало тра
диционным и всегда прохо
дит в упорной, интересной 
борьбе. Достаточно вспом
нить, как проходила эта 
встреча в Тбилиси несколь
ко лет назад. Тогда в соста
вах обеих команд находи
лись великолепные масте
ра, которые оставили неиз
гладимое впечатление своим 
высоким мастерством. Был 
среди них и тогда еще мо
лодой американский прыгун 
Грег Луганис, который уже 
числился сильнейшим в ми
ре. Правда, тбилисские лю
бители спорта увидели лишь 
несколько прыжков заоке
анского спортсмена —  он 
получил травму и выбыл из 
турнира, но они все же по 
достоинству оценили его ма
стерство.

Выступление Луганиса —  
теперь уже извес т н о г о 
спортсмена, чемпиона Олим
пийских игр— планируется и 
сейчас. Вместе с ним в со
ревновании примут участие 
и другие его товарищи по 
сборной, на раз успешно вы
ступавшие на международ
ной арене.

Своим сильнейшим соста
вом предстанет в бассейне 
Центрального водноспортив
ного комплекса имени Ле
нинского комсомола и луч
шая команда нашей страны. 
В ее составе многие извест
ные прыгуны в воду, успеш * 
но выступившие недавно Г  
чемпионате Европы по вод
ным видам спорта, который 
проводился во французском  
городе Страсбурге (напом
ним, что а этом соревнова
нии наша команда завоева
ла две золотые, две сереб
ряные и две бронзовые м е
дали). Среди отличившихся 
был и представитель Грузии 
Георгий Чоговадзе. Он, воз
можно, тоже выйдет на старт, 
если к этому времени зале
чит травму, полученную в 
Страсбурге. Но так или ина
че, мы надеемся увидеть 
напряженную борьбу, краси
вые прыжки знаменитых 
слортсмейЪв.

П А Н О Р А М А  З А Р У Б Е Ж Н Ы Х  Н О В О С Т Е Й
лекции об олимпиадах дреа- ет это положение, мяч для 
него -мира, по философским, вбрасывания из аута тотчас

уже 6ы-

Орден М О К —
с п о р т и в н о м у  эстетическим вопросам. Бу- же отдается игроку комауды-

р у к о в о д и т е л ю  И З  ГД Р  ДУТ рассмотрены вопросы, соперника. В бундеслиге Ф Р Г
связанные с теорией трениро- такое нововведение

Президент Международного >ок' « « и  студетще с  к о г  о ло олробировано.
олимпийского комитета Хуан спорта с олимпийским дви-
Антонио Самаранч, находив- ж* ни®м, контактов националь-
шийся в ГДР по случаю V III НЬ|* олимпийских академий с
спортивно - г и м н  астического Международной олимпийской
праздника и XI детско-юноше- академией,
ской спартакиады республики,

Ф И Ф А  становится 
все строже

вручил в Лейпциге олимпий
ский орден вице-президенту 
Национального олимпийского 
комитета ГДР Руди Хельм ану.

Р. Хельман удостоен  этой 
награды  реш ением 92-й сес- ведаю щ ий я
сии МОК в С там б уле  за за- ф едерации ф утбола (Ф ИФ А)
слуги в развитии олимпий- поавилами, потребовал от
ского  движ ения и за 
товку олимпийских

Травят 
Карла Аллгофера

/ 1  г -  Щ
О пределенны е круги в Ф РГ  

продолж аю т камланию  трав
ли известного ф утболи с т а  
Карла А л л го ф е р а , в н ед але
ком поошлом —  игрока ма- 

Интарнэшнл Борд -  орган, ^ <ЖвЛкНОЙ сборной страны.
Международной прош лого  грда .м есте

с группой других 
западногерманских

известных
спортсме-

подго-
команд

арбитров строже относиться к иов Алпгофер поднял голос
против размещения на терри-

ГД Р  к Играм.
любой затяжке спортсмена- _ _ г
ми времени, наказывая этот Т° Р ИИ Ф РГ а м е р и к а н с к и х

ядерных ракбт, высказался
за разоружение и упрощение

Университет
олимпийской

академии
Начал свою работу универ

ситет Венгерской олимпийской 
академии. Д ля участия в засе
даниях в Венгрию прибыли 
представители 2 0  стран.

Собравш иеся прослуш аю т

времени, наказывая 
проступок ^келтой карточкой. 
Кром е того , от судей  потоебо
вали точного соблю дения иг- м и ра ' Тогда и была ? * чата
роками м еста вбрасывания 
мяча из аута —  там . гд е  он 
уш ел за боковую  линию.

Если же ф утболист наруша-

трааля спортсмена —  Аллго- 
Ф ер был выведен из .рядов 
национальной сборной. под
вергся обструкции в своем  
клубе «Штутгарт». (ТАСС).

К сведению читателей:
СЛЕДУЮ Щ ИЙ н о м е р  «з а р и  в о с т о к а » ВЫ Й Д ЕТ 5 СЕН ТЯБ РЯ.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШ ВИЛИ.

А Ф И Ш А  ДНЯ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ие 2 сентября

М ОСКВА
ПО П ЕРВО Й  П Р О Г Р А М М Е ,  

в.Об — «в* минут». Утренняя ип- 
ёормационяс - музыкальная про
грамма. 9.35 — К 70-летию Вели
кого Октября. В. И. Ленин. Стра
ницы жизни. Телефильм. «И на
ступил 1017-й». Фильм 1-Й—«Есть 
такая партия». Фильм 2-й — «Ок
тябрю навстречу». 17.15 — М. Му- 
соргсвш) — сюита для фортепьяно 
«Картинки с выставки». 17.80 — 
Экспедиция в X X I иек. 18.40—Кон
церт ансамбля традиционной рус
ской музыки «Праздник*. Переда
ча из Саратова. 10.05 -  «Бороди
но». Научи* - популярный фильм. 
10.12 -  К  Г рейса « Одесские угод
ники». 10.42 -  Сегодня я мире. 
.*0.0§ — «Возвращение в солдат- 
гкую ■еестъ» о  встрече ветера

нов 151-й Жмернмеко-Будапсшт- 
свой стрелковой дивизии. 20.30 — 
Мультфильм. 20.45 -  К 70-летию 
Великого Октября. В. И. Ленин. 
Страницы жизни. Телефильм «И 
наступил 1917-й». Фильм 2-й -  
«Октябрю навстречу». 22.00-Вре
мя. 22.40 — Прожектор перестрой
ки. 22.50 — Легкая атлетика. Чем
пионат мира. 23.50 — Сегодня а 
мире. 00.05 — Поет Роберто Блан
ко (Ф РГ).

ПО ВТОРОЙ ПРОГР А М М Е.
9.15 — «Ари Ла Миф. Земля се
верное# ветра». Документальный
телефильм. 9.35, 10.35 — Основы
информатики и вычяслителья о й
техники. 10-й класс. 1005. 14.15- 
Испаяский язык. 11.05. 12.30 -  
Научи* - популярные филь м ы. 
11.35. 12.40 — Этика и психолоша 
семейной жизни. 9-й класс. 12.00-  
Сояетское изобразительное искус
с т в .  А  Пластов. 13.05 — «Ба
тальоны просит огня». Художест
венный телефильм. 3-я серия. 
14.45 — М. В. Ломоносов-литера
тор 10.18 — Сельский час. 20.18-

Легкая атлетика. Чемпионат ми
ра. 21.15 — Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культу р ы. 
А. Дворжак — Концерт для вио
лончели с оркестром си минор. 
22.00 — Время. 22.40 — Прожек
тор перестройки. 22.50 — «Баталь
оны просят огня». Художествен
ный телефильм. 4-я серия. 23.55— 
Документальный телефильм.

ТБИЛИСИ
I

ПО ПЕРВОЙ П Р О Г Р А М М Е .  
10.05 — Информационный выпуск 
(иа русском языке). 10.10 — Сего
дня иа анраяах тбилисских кино
театров. 10.20 — Народное твор
чество. 16.55 — Коневодство (пе
редача 2-н). 17.10 — Международ
ные обозреватели у тружеников 
республики. 17.45 — День письма. 
17.50 — К 70-летию Великого Ок
тября. Всесоюзный телефестиваль 
детсвих программ «Дорогами друж
бы» (программа Азербайджанского 
ТВ) .  18.30 -  Моамбе. 10 00 — В 
Центральном Комитете Компартии

Грузии. 22.00 — Время. 22.40— Про
жектор перестройки (М). 22.50 — 
К 70-летню Великого Октября. 
В. И. Ленин. Страницы жизни. 
Многосерийный телефильм «...И 
наступил 1917-й». Фильм 2-й, «Ок
тябрю навстречу».

ПО ВТОРОЙ ПРОГР А М М Е. 
13.50 — Художественный фильм 
«Путешествие пана Кляксы». 1-я 
и 2-я серии. 18.35 — Программа 
мультфильмов. 18.5$ — Киножур
нал «Звездочка». 2000 -  Моамбе. 
20.35 — Творческие пор т р е т и .  
Т. Заалишаили (повторно). 21.36— 
Короткометражный художествен
ный телефильм «У предводитель
ницы».

РАДИО

не 3 сентября
п о  ПЕРВОЙ

0.08. н ов . 17.00,
ПРОГР А М М Е. 

22.30 и 23.55 -

Последние известия. 0.38 — Напе
вы земли родной. 0.50 — Сельское 
утро. 7.40 — Радиогазета «Пионер 
Грузии». 8.00 — Обзор газеты 
«Правда» (М ). 8.18, 12.15 — «В 
час пик». 9.25, 0.37 — Обзор рес
публиканских газет. 10.15 — Вы
ступление секретаря правления Со
юза писателей Таджикист а и а 
Л. Шурали (Таджикское радио).
11.15 — Действует школьная ре
форма. 11.30 — Обзор газеты 
«Правда» (на грузинском языке). 
11.40 -  Поет Н. Габуния. 13.01- 
Время. события, люди (М). 13.40— 
Литературные чтения. 14.10 — К 
70-летию Великоге Октября. Тру- 
дояой ритм пятилетки (Таджик
ское радио). 15.00 — Н. Думба- 
дзе. Инсценированные рассказы. 
10.30 — Рабочее движение: ин
формация и комментарий (М).
17.15 — Человек и окружающая 
среда. 17.35 — Учащимся. «Здрав
ствуй, сентябрь!». 18.00 — Новости 
Ю го-Осетине а ой АО. 18.10, 18.45— 
Мелодии. ритмы, настрое и и е.

18.30 — Республиканские известия 
(иа русском языке). 10.00 — Репор
таж из приемной министра (Ми
нистерство связи ГССР). 19.30 — 
Городские напевы. 19.30 — Грани 
перестройки. 19.40 — Произведения 
И.гС. Баха. 19.50 — Р. Инани- 
шьили «Одиночество». 20.30 — Со
ветский Таджикистан сегодня. Вы
ступление Председателя Совета 
Министров Таджикской ССР У. Ус
манова (Таджик с к о е радио) 
20.45 — Популярные скрипичные 
пьесы а исполнении М. Яшаили.
21.00 — Вечерняя сказка. 21.15— 
Тбилисской консерватории—70 лет.
24.00 — «Сердцу поется». Музы
кальная композиция.

ПОГОДА

иа 4 м 1 сентября

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИ И  ожида
ется переменная облачность, пре

имущественно без осадков, ветер 
восточный, 0—14 метроя в секун
ду. Температура а н и з и н а х :  
ночью ц. 12 4.17 градусов, днем 
4-23 4  28 градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4 .6  4 .1 1  градусов 
днем 4 1 9  4  24 градуса. В 
с о к о г о р н ы х  районах:
0 4 5  градусов, днем 4 Ю 
градусов.
1

В ВОСТОЧНОЙ (Р У ЗИ И -п е-  
ременная облачность, местами 
кратковременные дожди и грозы, 
преимущественно а восточных рай
онах. ветер слабый. Температура 
на р а в н и н а х :  ночью
4 1 7  градусов, днем 4 2 2  
градусов. В г о р н ы х  районах: 
ночью 4 _в 4 I I  градусов, днем 
4  20 4  25 градусов, в в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: мочью 0 4 .5  
градусов, днем 4 1 2  4.17 граду
сов. ,

в ы- 
ночью

4 1 5

4-12
.27

В ТБИЛИСИ 3 сентябри — пе
ременная облачность, без осад
ков, ветер ееаеро-западный. 9—14 
метров а секунду. Температура 
воздуха 4 2 5  4 2 7  градусов.

Адрес
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок — 

отдел пасем — 
отдел объявлений —

93-13-54
• М 1 - 1 0
08-08-04
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